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62ème  anniversaire des manifestations du 11 décembre 1960:

Le Président Tebboune réitère son plein engagement à ce que 
la mémoire demeure parmi les plus importantes priorités

Le Président Tebboune préside une réunion 
du Conseil des ministres

Le Président Tebboune 
reçoit le ministre turc 

des Affaires étrangères

algérie-turquie:

Début des travaux de la 1ere réunion de 
la commission de planification et de 

coopération globale entre les deux pays

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a réitéré, samedi, son plein 
engagement à ce que l’histoire et 
la mémoire demeurent parmi les 
plus importantes priorités.
Dans un message à la veille de la 
commémoration de l’anniversaire 
des manifestations du 11 
décembre 1960, le Président de 
la République a indiqué: qu’”au 
moment où nous commémorons 
cet anniversaire historique, à la 
veille du 3ème anniversaire de 
l’élection présidentielle durant 
laquelle vous avez placé votre 
confiance en ma personne, je 
réitère mon plein engagement à 

ce que l’histoire et la mémoire 
demeurent parmi mes plus 
importantes priorités”.
“L’Algérie nouvelle à laquelle 
nous aspirons tous, doit être 
celle qui fait de ses journées 
mémorables des lanternes qui 
éclairent la voie juste tracée 
et suivie par nos valeureux 
Chouhada et Moudjahidine. C’est 
la voie que nous avons empruntée 
avec des pas successifs vers 
l’édification des institutions, 
l’instauration d’un Etat de 
droit et de la loi, la réunion des 
conditions favorables à la relance 
économique et au développement 
social à travers des stratégies et 
des programmes en cours de mise 

en œuvre, avec rigueur, à travers 
le pays. Des programmes dont 
nous assurons un suivi permanent 
par fidélité à nos engagements 
devant le brave peuple algérien”, 
a-t-il soutenu.
Les manifestations du 11 
décembre 1960 ont “confirmé à 
l’opinion publique internationale 
que la Glorieuse Révolution 
menée par la vaillante Armée 

de libération nationale sous la 
bannière du Front de libération 
nationale et pour laquelle autant 
de Chouhada ont sacrifié leur 
vie, ne sera pas freinée par de 
quelconques militaires fanatiques, 
dont les plans de guerre ont 
été déjoués, ni par les tenants 
de la propagande fallacieuse 
démasquée devant la justesse de 
la Glorieuse Révolution du 1e 
Novembre”, a ajouté le Président 
Tebboune.
Dans ce cadre, le Président de 
la République a souligné que 
“le devoir national nous appelle, 
constamment, à sauvegarder 
notre histoire et à renforcer le 
front de défense de la mémoire 

nationale face à ceux qui prônent 
son maintien dans l’oubli”.
“Le processus que nous 
empruntons, avec sincérité et 
fermeté, a nécessité la création 
d’un mécanisme dans le cadre 
de concertations politiques de 
haut niveaux, à savoir la mise en 
place d’une commission mixte 
d’historiens algériens et français à 
laquelle sera dévolu le traitement 
du dossier de l’histoire et de la 
mémoire, en s’attelant, de par 
sa spécialisation, à la recherche 
historique, l’examen approfondi 
et la rigueur dans son travail pour 
faire ressortir la vérité”, a-t-il 
conclu.

Le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
Chef suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, préside 
Ce dimanche une réunion du 
Conseil des ministres consacrée 
à plusieurs projets de loi et 

à un exposé du secteur de 
l’Education sur la mise en œuvre 
des engagements du Président 
Tebboune au profit des enseignants, 
indique un communiqué de la 
Présidence de la République.
“Monsieur Abdelmadjid Tebboune, 
Président de la République, Chef 

suprême des Forces armées, 
ministre de la Défense nationale 
préside une réunion du Conseil des 
ministres consacrée à des projets 
de loi relatifs à la protection et à 
la préservation des terres de l’Etat, 
à l’exercice du droit syndical, 
à la prévention et au règlement 

des conflits collectifs de travail, 
et à l’exercice du droit de grève, 
en sus d’un exposé du secteur de 
l’Education sur la mise en œuvre 
des engagements du Président 
de la République au profit des 
enseignants”, lit-on dans le 
communiqué.

Le président de 
la République, 
M. Abdelmadjid 

Tebboune, a reçu, dimanche 
à Alger, le ministre turc des 
Affaires étrangères, M. 
Mevlüt Cavusoglu.
L’audience s’est déroulée 
au siège de la Présidence 

de la République, en 
présence du ministre des 
Affaires étrangères et de 
la Communauté nationale 
à l’étranger, M. Ramtane 
Lamamra, et du directeur 
de Cabinet à la Présidence 
de la République, M. 
Abdelaziz Khellaf.

Les travaux de la 1ere 
réunion de la commission de 
planification, de coopération 

et de partenariat global entre 
l’Algérie et la Turquie ont débuté, 
samedi à Alger, en présence du 
ministre des Affaires étrangères 
et de la Communauté nationale à 
l’étranger, Ramtane Lamamra et 
de son homologue turc, Mevlüt 
Cavusoglu.
Dans son allocution à l’ouverture des 
travaux de la réunion, M. Lamamra 
a indiqué que “cette commission, 
unique en son genre, issue de la 
1ere réunion au niveau du Sommet 
du Conseil de coopération de haut 
niveau algéro-turc à l’occasion 
de la visite d’Etat du Président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune en Turquie en mai dernier, 
décidée par les présidents des deux 
pays, confirme que les relations 
algéro-turques sont devenues 
exceptionnelles”.

M. Lamamra a affirmé que la 
stratégie algéro-turque était “une 
véritable stratégie”, car elle englobe 
tous les secteurs de la vie et non 
seulement les aspects économiques, 
mais également les domaines 
culturel, social, humains, sécuritaire 
et de défense”.
Le chef de la diplomatie algérienne 
a salué les relations “fortes” entre 
les deux pays, affirmant que la 
première session de ce mécanisme 
chargé de planification, d’évaluation 
et de suivi du développement du 
partenariat stratégique entre les deux 
pays sera “unique en son genre”.
Le ministre turc des Affaires 

étrangères a relevé qu’”à la 
faveur de la volonté politique 
des présidents des deux Etats, les 
travaux de règlement des question 
en suspens entre les deux pays ont 
débuté très rapidement, exhortant 
les représentants des secteurs 
participant à la commission à 
“prendre des décisions pragmatiques 
en vue de parvenir à un résultat 
avant tout”.
Il a fait savoir que lors de ces réunions 
à huis clos entre les délégations des 
deux pays, de nombreuses questions 
seront examinées ainsi que l’écoute 
aux représentants des secteurs 
concernés et les entreprises pour 
obtenir des informations détaillées.
Par ailleurs, les deux ministres ont 
tenu une réunion bilatérale durant 
laquelle ils ont évoqué les relations 
bilatérales entre les deux pays 
dans tous les domaines, en sus de 
l’échange de points de vue sur les 
questions intérêt commun.
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algérie-turquie:

 La réunion de la commission de planification, coopération 
et partenariat global était “exceptionnelle”

Vers la création d’un mécanisme africain de réponse 
aux catastrophes avant la fin de 2024

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale 

à l’étranger, Ramtane Lamamra 
a affirmé, samedi à Alger, 
que la 1ere réunion de la 
commission de planification, 
de coopération et de partenariat 
global entre l’Algérie et la 
Turquie était “exceptionnelle”, 
car “elle a posé un nouveau 
jalon dans le socle de ce 
partenariat stratégique, durable 
et complémentaire”.
Lors d’une conférence de 
presse à l’issue d’une réunion 
qui a regroupé les responsables 
de tous les secteurs, le ministre 
a indiqué que le volume des 
échanges économiques entre 
nos deux pays augure d’”un 
avenir prometteur pour le 
partenariat entre nos deux 
pays”, soulignant que le “rythme 
atteint et qu’il faut accélérer est 
l’un des indicateurs à exploiter 
pour parvenir aux objectifs 
stratégiques communs, qu’il 
s’agisse du commerce, de 
l’investissement, du transport, 
de la technologie ou de la 
coopération dans différents 
domaines”.
Lors de cette réunion, les 
dimensions culturelles liées 
à l’histoire commune dans 
ses multiples dimensions ont 
été mises en exergue, a ajouté 
M. Lamamra, affirmant que 
“le partenariat algéro-turc est 
porteur de réalisations non 
négligeables et consacre des 
dimensions fortes entre les 
deux pays”.
“Les résultats de cette première 

édition ont contribué à 
l’amélioration de la relation 
stratégique entre les deux pays 
à la lumière des mutations 
que connait le monde et nous 
permettront d’accomplir 
pleinement notre rôle après la 
pandémie de Coronavirus”, a-t-
il poursuivi.
S’agissant de la coordination 
bilatérale concernant les 
questions internationales, 
“nous avons appuyé la 
compatibilité de vues entre 
les deux pays et procédé à un 
échange d’analyses et à des 
concertations pour approfondir 
notre position sur l’ensemble 
de ces questions”.
M. Lamamra a souligné par 
ailleurs que les deux parties ont 
évoqué les recommandations 
du Sommet arabe d’Alger, 
ajoutant qu’il a été convenu 
de poursuivre la concertation 
entre les deux pays autour des 
questions d’intérêt commun.
Concernant la question 
libyenne, le ministre a affirmé 
que les deux parties ont convenu 
de “soutenir la solution inter-
libyenne et de convoquer 

des élections transparentes 
permettant au peuple libyen 
d’exercer son droit à élire 
librement ses dirigeants”.
Evoquant la diplomatie 
pluraliste, il a souligné que 
l’Algérie et la Turquie ont aussi 
convenu de “soutenir la paix 
et les solutions fondées sur le 
droit international”, relevant 
le soutien mutuel à leurs 
candidatures respectives au 
niveau international”.
“Une entente s’est également 
dégagée autour des questions 
internationales et l’instauration 
d’un nouveau mode de 
coopération entre les pays du 
sud et du nord, quel que soit 
leur niveau économique”, a 
ajouté M. Lamamra.
Pour sa part, le Chef de la 
diplomatie turque, Mevlut 
Cavusoglu a souligné 
que la rencontre a permis 
d’examiner les opportunités 
de coopération entre les 
deux pays dans plusieurs 
domaines, commercial, 
agricole et industriel, outre les 
secteurs de la pêche, l’énergie, 
l’enseignement et autres.

Concernant les échanges 
commerciaux entre les deux 
pays, le ministre turc a indiqué 
“qu’une hausse de près de 
30% a été enregistrée les 
mois derniers par rapport à 
l’année dernière”, prévoyant 
“d’atteindre sous peu l’objectif 
escompté à savoir un volume 
d’échanges commerciaux 
entre les deux pays estimé à 10 
milliards de dollars “.
Le ministre turc a également 
mis en exergue “les 
importantes opportunités 
offertes par l’Algérie dans le 
secteur agricole”, précisant 
“nous vivons, sans doute, une 
conjoncture très délicate au 
niveau international par rapport 
à la sécurité alimentaire, et de 
ce fait, a-t-il dit, la coopération 
entre les deux pays ne profitera 
pas uniquement aux peuples 
algérien et turc mais à tous les 
autres peuples aussi”.
Evoquant le volet industriel, le 
ministre a rappelé que le nombre 
des sociétés turques activant en 
Algérie était de 1.400 sociétés, 
tandis que les investissements 
turcs en Algérie s’élèvent à 5 
Mds USD.
Outre la crise alimentaire 
que connait le monde, M. 
Cavusoglu a fait savoir qu’”il 
y a également une crise 
énergétique, un domaine que la 
Turquie et l’Algérie cherchent 
à renforcer”, soulignant que 
la coopération entre les deux 
pays dans ce domaine revêt 
de multiples dimensions et se 
fera selon les orientations des 
dirigeants des pays.

S’agissant du domaine de 
transport maritime, il a fait 
savoir qu’il a été procédé à 
l’examen de la question de la 
construction navale commune, 
et de la possibilité d’évaluer 
les démarches de coopération 
dans les industries militaire et 
de défense.
Soulignant que la Culture et 
l’enseignement, qui suscitent 
également un intérêt particulier, 
étaient parmi les domaines qui 
exigent le renforcement de la 
coopération, il a soutenu que 
dans le souci de concrétiser la 
coopération dans ce domaine, 
des efforts sont en cours pour 
l’ouverture de centres culturels 
et d’enseignement dans les 
deux pays, formant le vœux que 
le centre culturel turc puisse 
être opérationnel en 2023.
Après avoir évoqué les affaires 
consulaires, le responsable turc 
a fait état de la désignation d’un 
consul turc à Oran début 2023.
M. Cavusoglu a souligné par 
ailleurs, que lors de sa rencontre 
avec M. Lamamra, plusieurs 
questions d’ordre international 
ont été évoquées, à leur tête la 
cause palestinienne en tant que 
question intérêt commun entre 
les deux pays, relevant, dans ce 
sens, une convergence de vues 
entre Alger et Ankara à ce sujet.
Le même responsable a 
également fait état d’une 
convergence de vues 
concernant la stabilité et l’unité 
territoriale en Libye.

La Réunion des chefs de 
la Protection civile et 
de la gestion des risques 

de catastrophes de l’Union 
africaine (UA), organisée à 
Alger deux jours durant, a été 
couronnée par l’approbation 
à l’unanimité d’une feuille 
de route à même de créer 
un mécanisme africain de 
préparation et de réponse aux 
catastrophes avant la fin de 
2024.
Dans une déclaration à la 
presse, le président de cette 
réunion, l’ambassadeur 
conseiller, Salah El-Hamdi, a 
indiqué que la feuille de route 
adoptée à l’unanimité par les 

représentants des 36 Etats 
africains participant à ces 
travaux, représente “un acte 
de naissance” d’un mécanisme 
africain à même de faire 
face aux différents risques 
et catastrophes que la région 
pourrait connaitre, et qui serait 
opérationnel “avant la fin de 
2024”.
A cette occasion, il a rappelé 
que la création de ce mécanisme 
intervient à l’initiative du 
président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune lors 
de la 40e session du Conseil 
exécutif de l’UA, tenue en 
février 2022, soulignant 
qu’”un plan d’action adopté 

par les participants sera 
présenté lors de la prochaine 
réunion du même Conseil”.
De son côté, le délégué 
national aux risques majeurs 
au ministère de l’Intérieur, 

Hamid Afra a estimé que 
la concrétisation du projet 
proposé par le Président 
Tebboune est “un acquis pour 
l’Algérie et pour tous les Etats 
africains”.

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, 
Brahim Merad avait présidé, 
jeudi, l’ouverture des travaux 
de la réunion des chefs de la 
Protection civile et de la gestion 
des risques de catastrophes.
Intervenant à cette occasion, 
le ministre a affirmé que la 
création de ce mécanisme 
“est le meilleur moyen 
d’immuniser notre continent 
face aux multiples défis et 
enjeux auxquels il fait face, en 
œuvrant sans relâche à trouver 
des solutions visant à atténuer 
les crises induites par les 
risques majeurs”.
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Une délégation de l’UA visite l’Unité d’instruction 
et d’intervention de la Protection civile d’El-Hamiz

santé:

La budgétisation “par programmes et par objectifs” dès janvier 2023

Recensement généRal de la population:

Les résultats préliminaires dévoilées vers la mi-janvier

Les chefs de la 
Protection civile et 
de la gestion des 

risques de catastrophes de 
l’Union africaine (UA) ont 
visité, vendredi, l’Unité 
nationale d’instruction 
et d’intervention de la 
Protection civile d’El-Hamiz 
(Alger).
Accompagnée des cadres 
de la Direction générale 
de la Protection civile, 
à leur tête son directeur 
général, le Colonel Boualem 
Boughlaf, la délégation de 
l’UA a écouté un exposé sur 
l’organisation administrative 
et opérationnelle de cette 
unité et reçu des explications 

sur ses différentes missions 
et interventions lors des 
catastrophes naturelles à 
l’instar des séismes, des 
incendies et des inondations 
ainsi que dans les opérations 
de sauvetage des personnes 
en danger.
Dans le même sillage, la 
délégation a pris connaissance 
des équipements et des 
moyens dont dispose l’unité 
avant la remise de cadeaux et 
présents symboliques.
La délégation a mis en avant 
les capacités humaines et 
logistiques de la Protection 
civile en matière de gestion 
des crises qui érigent 
l’Algérie, au vu de son 

expérience avérée dans ce 
domaine, en modèle pour les 
pays africains afin de tirer 
profit de ses expertises.
La visite intervient en marge 
des travaux  de la réunion des 
chefs de la Protection civile 

et de la gestion des risques 
de catastrophes de l’UA 
consacrée à la création d’une 
“capacité civile continentale 
de préparation et de réponse 
aux catastrophes” en Afrique 
dont l’ouverture a été 

présidée, jeudi à Alger, par 
le ministre de l’Intérieur, des 
Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire, 
Brahim Merad.
Au terme de la réunion, les 
participants devront aboutir 
à des recommandations 
sur les cadres juridique 
et organisationnel à 
adopter pour concrétiser le 
mécanisme de “la capacité 
civile continentale de 
préparation et de réponse aux 
catastrophes”, proposé par le 
Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune 
lors de la 40e session du 
Conseil exécutif de l’UA 
tenue février dernier.

Le ministre de la Santé, 
Abdelhak Saïhi, 
a annoncé jeudi à 

Alger, l’application, dès 
le 1er janvier 2023, de la 
gestion financière du secteur 
au moyen de la budgétisation 
“par programmes et par 
objectifs”, en vue de garantir 
une optimisation des 
ressources et de meilleures 
prestations de soins.
“A l’instar des autres secteurs, 
celui de la Santé s’oriente 
vers l’application effective 
de la budgétisation par 
programmes à partir du 1er 
janvier prochain, et ce, dans 
le cadre des réformes initiées 
par les hautes autorités du 
pays”, a déclaré M. Saïhi, à 
l’adresse des Directeurs de 
la Santé et de la Population 
(DSP) des 58 wilayas, réunis 

autour de l’atelier consacré 
à “la budgétisation par 
programmes”.
Il s’agira de “passer, pour la 
première fois, de la gestion 
financière classique à une 
gestion par programmes et 
activités liés à des objectifs”, 
a-t-il expliqué, considérant 
qu’une “gouvernance 
financière et une optimisation 
des ressources ne peuvent 
que positivement impacter 
la qualité des prestations de 
soins, tout en réduisant les 
coûts”.
Il a ajouté que cette option 
qui sera mise en œuvre dans 
le cadre d’une loi, s’impose 
aux gestionnaires du secteur 
comme “une obligation 
et non plus un choix”, de 
même qu’un “défi à relever”, 
exhortant l’ensemble 

des acteurs de la santé à 
appliquer, pour ce faire, une 
“nouvelle feuille de route”.
Celle-ci consiste en 
l’identification des coûts de 
soins dans les spécialités 
médico-chirurgicales, 
l’obligation d’établissement 
et d’exécution de contrats 
annuels d’efficacité ainsi que 
le recours à la numérisation 

pour faciliter l’accès au 
service public, a-t-il précisé.
Le ministre a appelé, 
dans le même sillage, les 
acteurs et gestionnaires 
des établissements publics 
à mettre en place des 
“mécanismes d’application, 
de suivi et d’évaluation” de 
la nouvelle forme de gestion 
budgétaire, comme il a 

exprimé le souhait que les 
objectifs escomptés soient 
concrétisés tout au long des 
trois prochaines années.
Tout en assurant les concernés 
de “l’accompagnement” 
de son département et de 
celui des Finances, il a 
annoncé l’organisation à 
leur profit, de cycles de 
formation participative 
dans les domaines de la 
hiérarchisation des priorités, 
d’identification des objectifs 
ainsi que d’évaluation.
Dans ce cadre, il a été retenu 
un programme de formation 
qui sera dispensé par 
l’Organisation mondiale de 
la Santé (OMS), au profit de 
5 experts au niveau central et 
de 30 autres au niveau local, 
et ce, pour une durée de 6 
mois.

Les résultats 
préliminaires du 
6ème Recensement 

général de la population et 
de l’habitat (RGPH) qui s’est 
déroulé du 25 septembre 
au 16 octobre 2022, seront 
dévoilées vers la mi-janvier 
prochain, indique un 
communiqué des services du 
Premier ministre.
Cette annonce a été faite dans 
une communication portant 
sur le bilan de l’exécution du 
6ème RGPH, présentée par le 
ministre de la Numérisation 

et des Statistiques, lors de 
la réunion hebdomadaire 
du gouvernement, présidée 

par le premier ministre, M. 
Aïmene Benabderrahmane, 
selon la même source.

Après avoir évoqué le cadre 
juridique et les principales 
phases préparatoires de cette 
opération “complexe”, il a été 
fait part, à cette occasion, des 
conditions de déroulement 
de la phase d’exécution de 
cette opération ainsi que des 
mesures d’encadrement et de 
suivi prises.
Dans ce cadre, il a été 
rappelé que le 6ème 
RGPH s’est distingué des 
précédentes opérations par 
le recours aux technologies 
de l’information et de la 

communication (TIC), 
notamment avec l’utilisation 
de tablettes à la place du 
traditionnel questionnaire en 
papier.
Les résultats préliminaires de 
ce RGPH “seront présentés 
trois mois après la fin de 
l’opération de collecte, soit 
vers la mi-janvier 2023, alors 
que les résultats définitifs 
seront disponibles six mois 
après la date d’exécution du 
recensement”, a précisé le 
même texte.
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Les prix des voitures reculeront avec le début 
de la fabrication et de l’importation

Installation de Hamid Khemliche à la tête du Groupe Cosider

industrie:

Poursuite des efforts pour relancer les entreprises à l’arrêt

Les prix des voitures en 
Algérie connaîtront un 
recul avec le début de la 

fabrication et de l’importation 
des véhicules ce qui entraînera 
une amélioration de l’offre, 
notamment à travers la maîtrise 
des coûts et des marges 
bénéficiaires qui seront étudiés, a 
affirmé le ministre de l’Industrie, 
Ahmed Zaghdar.
Dans un entretien accordé l’APS, 
M. Zaghdar a dit s’attendre 
à “une baisse des prix des 
véhicules sur le marché algérien, 
en raison de plusieurs facteurs, 
essentiellement la hausse 
importante des prix des véhicules 
ces dernières années, soutenue 

d’une absence de l’offre et la 
spéculation”.
“Avec le retour de 
l’approvisionnement à travers 
l’importation et la fabrication 
locale, les prix reculeront 
assurément”, a-t-il dit.
Selon le ministre, dans le 
contexte de l’absence de 
l’approvisionnement, ces 
derniers temps et dans le but de 
corriger la situation qui a résulté 
d’une expérience précédente 
dans le domaine du montage de 
véhicules, l’Etat a œuvré à la 
relance d’”une véritable industrie 
mécanique”, en instaurant une 
dynamique pour les entreprises 
sous-traitantes existantes, tout en 

ouvrant la porte de l’importation 
et en hâtant l’approvisionnement 
du marché “avec un moindre coût 
possible et avec un plus grand 
intérêt économique possible”.
Pour le ministre, les véhicules 
qui seront importés ou assemblés 
“sont destinés, pour la plupart, 
à une large frange à l’instar des 
ceux ayant un revenu moyen, 
ce qui signifie que leur coût et 
les marges bénéficiaires seront 
étudiés par le fabricant”, en sus 
du “ facteur de la compétitivité 
qui jouera aussi un rôle dans la 
baisse des prix”.
“Les prix seront au même niveau 
des prix dans le reste des pays du 
monde”, a-t-il prévu.

Le ministre des Travaux 
publics, de l’Hydraulique et 
des Infrastructures de base, 

Lakhdar Rekhroukh, a procédé, 
jeudi à Alger, à l’installation de 
M. Hamid Khemliche dans ses 
fonctions de président directeur 
général (PDG) du Groupe Cosider.
La cérémonie d’installation s’est 
déroulée en marge de l’assemblée 
générale et la réunion du conseil 
d’administration du groupe public.
A cette occasion, M. Rekhroukh a 
exprimé sa conviction quant à la 
capacité du nouveau responsable 
à “poursuivre le processus et à 
diriger le groupe vers davantage 
de progrès et de prospérité”, se 
félicitant “du progrès important” 

réalisé par Cosider durant les 
dernières années, où il a réussi 
à “s’imposer sur le marché du 
bâtiment et des travaux publics 
(BTP), et à occuper la première 
place dans le domaine de cette 
activité au niveau national et 
continental en dépit de la rude 
concurrence, notamment des 
entreprises étrangères”.
“L’Algérie a grandement besoin 
d’une entreprise de réalisation 
de ce type et de cette envergure, 
capable d’être une locomotive de 
l’économie nationale”, a poursuivi 
le ministre.
Pour sa part, le nouveau P-dg 
du groupe Cosider a adressé 
ses remerciements au ministre 

du secteur, et à travers lui, aux 
autorités supérieures du pays 
pour la confiance placée en sa 
personne pour assumer cette 
“lourde responsabilité, mais qui 
n’est toutefois pas impossible”, 
exprimant “sa volonté et celle de 
l’ensemble des fonctionnaires de 
l’entreprise, première au niveau 
national dans le domaine du BTP, 
à élargir sa contribution dans la 
relance de l’économie nationale en 
améliorant sa performance”.
“Les défis à relever à l’avenir 
exigent un engagement total des 
fonctionnaires et des cadres en 
vue d’ériger l’entreprise en un 
outil efficace et crédible au service 
du développement national”, a 

soutenu M. Khemliche.
Cadre du Groupe Cosider, Hamid 
Khemliche a occupé plusieurs 
postes, le dernier en date étant 
P-dg de la filiale Cosider ouvrages 
d’art.
Il succède, ainsi, au P-dg par 
intérim, Mustapha Saidani, qui a 
occupé le poste depuis septembre 
dernier.
Grâce à ces 11 filiales qui 

couvrent principalement le BTP, 
l’hydraulique, l’architecture et 
l’agriculture, Cosider a réalisé un 
chiffre d’affaires de 1.900 Mds 
Da durant les 20 dernières années, 
tandis que le nombre de ses 
travailleurs s’élève à 40.000.
Selon les données avancées lors 
de la cérémonie d’installation, le 
Groupe Cosider, qui occupe la 3e 
place en Afrique dans son domaine, 
a réalisé plusieurs grands projets 
d’équipements publics et contribué 
d’un taux de 15% à la réalisation 
de l’autoroute Est-Ouest, outre la 
réalisation de 85.000 logements, 
15 barrages, le métro d’Alger et 
autres.

Le ministre de l’Industrie, 
Ahmed Zaghdar a affirmé, 
jeudi à Alger, la poursuite 

des efforts visant à relancer les 
établissements économiques à 
l’arrêt temporairement, aussi 
bien les entreprises publiques 
en difficulté que celles dont les 
patrons sont poursuivis en justice 
pour corruption.
Lors d’une plénière à l’Assemblée 
nationale populaire (APN) 
consacrée aux questions orales, 
M. Zaghdar a indiqué que son 
secteur accordait “une extrême 
importance à la relance des 
entreprises à l’arrêt, notamment 
les entreprises publiques ainsi 
que celles confisquées en vertu 
de verdicts définitifs de la justice 
pour implication de leurs patrons 
dans des affaires de corruption”.
Répondant à une question du 
député du parti du Front de 
libération nationale (FLN), 
Ahmed Bassine, le ministre a 
précisé que son département 
ministériel comptait 51 
entreprises publiques 
économiques à l’arrêt dont 10 

ont été relancées et 19 autres 
seront bientôt remises en service 
avant la fin de 2022, les autres 
entreprises étant programmées 
pour 2023.
Concernant les entreprises 
confisquées dont les propriétaires 
sont poursuivis en justice pour 
corruption, il a assuré qu’un 
travail était en cours pour relancer 
graduellement ses entreprises une 
fois le verdict définitif prononcé 
par la justice, expliquant que la 
relance de ces entreprises requiert 
des procédures administratives 

particulières et un constat 
technique.
S’agissant de la relance de 
la cimenterie de Ain El-Bel 
(Djelfa), M. Zaghdar a affirmé 
que son secteur avait relancé le 
projet de cet “édifice industriel” 
en vue de le mettre en service 
dans les “plus brefs délais”, et 
ce, après la prononciation des 
verdicts définitifs par la justice 
portant confiscation des parts 
de l’opérateur privé qui détenait 
51% de ce projet”.
Répondant à la question du 

député Toufik Ferrache du Front 
el Moustaqbal au sujet des 
entreprises publiques à l’arrêt, 
notamment l’Entreprise nationale 
des produits d’entretien et des 
détergents (Enad) de Sour El 
Ghozlane et les moulins Hamza 
de Bouira, le ministre a souligné 
que des efforts sont en cours pour 
“lever les entraves” rencontrées 
par ces entreprises, précisant 
que le ministère de l’Industrie a 
procédé en coordination avec les 
groupes industriels et les holdings 
publics à un examen minutieux de 
la situation de chaque entreprise 
et unité industrielle.
A la question du député 
Mohamed Mir (Indépendants) 
sur la relance des usines fermées 
à Sidi Bel Abbes, M. Zaghdar a 
indiqué que ces dernières ont 
bénéficié, dans le cadre de la 
relance, d’aides financières, de 
matériel et équipements en plus 
de l’accompagnement.
Pour ce qui est de l’industrie 
automobile, le ministre a affirmé 
que le pays “aura un tissu 
industriel complémentaire dans 

ce domaine”.
Il a souligné, en outre, que les 
équipements automobiles seront 
fabriqués localement grâce aux 
entreprises nationales de sous-
traitance, rappelant que l’Algérie 
qui compte actuellement près de 
360 entreprises de sous-traitance, 
aspire à atteindre 1 million 
d’entreprises.
Et d’ajouter que la politique de 
transition énergétique adoptée par 
le pays exige l’orientation future 
vers les automobiles hybrides 
et électriques, soulignant 
“l’interdiction de l’importation 
de véhicules diesel à l’avenir”.
A la question du député 
Benslimane Khelifa (Front el 
Moustaqbal), sur le foncier 
industriel et la relance, voire 
l’aménagement des zones 
d’activités industrielles dans la 
wilaya de Laghouat, le ministre a 
affirmé que les autorités publiques 
ont procédé à l’élaboration de 
programmes de réhabilitation de 
ces zones et leur raccordement 
aux réseaux, d’eau, de gaz et 
d’électricité.
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annaba / réseau éclairage public
Les habitants de ‘’Boukhadra’’ 

réclament la réhabilitation
 de l’éclairage public

annaba / faits divers 
Chute d’un véhicule

 dans une fosse d’eau

annaba / célébration
Annaba commémore

 les manifestations du 11 Décembre 
1960 en présence du wali

annaba / manifestations sportives 
Commémoration des évènements 
du 11 Décembre par JSVA Annaba

Plusieurs cités de la localité 
‘’Boukhadra’’ dans la commune 
d’El Bouni,  se voient exposés à de 

nombreuses contraintes et désagréments, 
dus au défaut, sinon à la faiblesse de  
éclairage public qui perdure depuis 
quelques semaines. Les cités sont souvent 
plongées dans l’obscurité suscitant leur 
fait peur d’où l’impossibilité pour eux 
de se hasarder en famille pour  rejoindre 
leurs domiciles tard dans la nuit, du fait 
des risques d’agressions  et de vols. Les 
habitants de cette cité  n’ont pas manqué 
d’exprimer à maintes reprises leur crainte, 

mais malgré les promesses données pour 
la rénovation des pylônes d’éclairage au 
niveau de l’entrée de leur quartier, sont 
restées lettre morte.  Il est à signaler que 
cette situation arrange bien les malfrats 
et les rodeurs de nuit qui agissent à leur 
guise et en toute impunité, l’obscurité 
étant une couverture de leurs méfaits, sans 
en être repérés ou identifiés. Les citoyens 
sollicitent une intervention urgente des 
autorités concernées  à l’effet  de trouver 
une solution à leurs préoccupations, 
particulièrement en matière de sécurité 
publique. 

L'accident s'est produit, vendredi 
soir passé,en face du stade 19 Mai  
quand deux jeunes hommes à 

bord d’un véhicule se sont retrouvés piégés 
dans l'eau. Les secouristes ont été aussitôt 
dépêchés sur place pour les dégager du 
véhicule. L’incident, qui s’est produit suite 

au renversement du  véhicule a causé des 
blessures aux deux passagersâgés de 41 
et 32 ans.  Ces derniers ont été transférés 
directement à l’hôpital pour recevoir les 
soins nécessaires tandis qu’une enquêtea 
été diligentée par les éléments de la 
police judiciaire afin de déterminer les 
circonstances exactes de cet accident.

Annaba a abrité hier  dimanche  les 
festivités de la commémoration 
des manifestations du 11 

Décembre 1960 en présence du Wali  
Berimi Djamel Eddine, accompagné du P/
APW  et du P/APC  et des autorités civiles 
et militaires de la wilaya.  La délégation 
a procédé à la  pose de la gerbe de fleurs 
après la lecture de la Sourate El-Fatiha à la 
mémoire des martyrs de la glorieuse guerre 
de libération. En matièred’organisation, 
les responsables, notamment les doyens 
des Scouts Musulmans Algériens de la 
wilaya de  Annaba  n’ont pas lésiné sur 
les moyens pour montrer encore une fois 
complicité qui existe entre l’ancienne 
génération et celle montante.  Le 11 

décembre 1960, le peuple algérien a investi 
la rue pour revendiquer l’indépendance 
nationale après «l’étincelle» déclenchée la 
veille à Ain-Temouchent pour s’étendre à 
toutes les régions du pays. Les Algériens 
sont sortis, emblème national à la main, 
sur les balcons, tapissant les façades des 
maisons, scandant pour la liberté et pour 
l’indépendance du pays. Ces manifestations 
sont venues confirmer l’irréversibilité du 
processus révolutionnaire qui a abouti à la 
libération du pays grâce à la mobilisation 
générale et aux sacrifices du peuple 
algérien.Pour rappel, les mêmes festivités 
se sont déroulées dans d’autres communes 
comme Sidi Amar et El Hadjar pour que 
nul n’oublie.

Les deux  salles de sport d’Oued 
Kouba et celle de DidoucheMourad    
ont  abrité,  samedi dernier, le tournoi 

de karaté-do en kumité «combat», organisé 
parJSVA Annaba, en collaboration avec 
la direction de la jeunesse et des sports.
Plusieurs  athlètes ont pris part à cette 

manifestation sportive. Cette compétition 
a permis aux athlètes de se tester en 
vue des prochaines échéances.A cet 
événement, ont assisté plusieurs sportifs  
et personnalités du mouvement sportif. 
L´entraîneurBachir Medoud, a exprimé sa 
satisfaction devant la qualité de ce tournoi 
auquel a participé son équipe.

Imen B
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Un jeune homme est 
décédé subitement, 
hier, dans la matinée 

suite à une chute du haut d’un 

pont sis à la vieille ville, a-t-
on appris de source proche 
des services de la protection 
civile de la wilaya. En effet,  
aussitôt prévenus les éléments 

de la protection civile ainsi 
que les services de sécurité se 
sont rendus sur les lieux pour 
secourir et évacuer lecorps 
inanimé du jeune homme 

dont l’identité est toujours 
méconnue, après une chute 
du pont de la vieille ville.La 
victime est morte sur le coup 
et a été évacuée à la morgue 

du CHU d’Ibn Rochd. Une 
enquête a été ouverte par les 
éléments de sécurité afin de 
connaitre les raisons exactes 
de ce drame.
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annaba / faits divers

Un jeune homme meurt après une chute 
du haut du pont de la vieille ville

annaba / automédication
Se soigner soi-même, est devenu 
une pratique courante chez bon 

nombre de patients…
mais à déconseiller

annaba / agriculture 
La faiblesse de la production d’agrumes impacte les prix de ces fruits

annaba / ain el berda 
Quatre (4) kg de kif traité 

et 150 comprimés psychotropes 
saisis en flagrant délit à El Hadjar

Pour prendre un médicament ou des 
vitamines, la plupart des citoyens 
optent pour l’automédication, au lieu 

de passer par une visite médicale. Un choix 
qui est déconseillé. S’approvisionner en 
médicaments, sans consultation médicale, 
est jugé anodin par beaucoup d’Algériens. 
Ayant attrapé un rhume, se sentant fébrile, 
voulant prendre du poids ou en perdre, on 
évite, pour diverses raisons, de se rendre 
dans un cabinet médical. On fait son propre 
diagnostic, celui de ses enfants ou parents. 
La plupart des personnes interrogées ont 
justifié leur attitude par l’adoption d’un 
«comportement préventif». Si certains 
médicaments sont autorisés à être vendus 
sans ordonnances (antalgiques, certaines 
crèmes dermatologiques et cosmétiques...), 
d’autres, en revanche, sont formellement 
interdits à la vente sans la prescription 
d’un médecin. Les effets secondaires des 
médicaments pourraient causer la mort 
des personnes fragiles. Par exemple, les 

corticoïdes et les antibiotiques causent un 
grave déficit immunitaire, d’où la nécessité 
de l’interdiction de leur vente sans avis 
médical.L’automédication ne peut être 
que nocive, affirme un médecin interne 
que nous avons approché: “Il est vrai que 
le conseil du pharmacien peut être utile,  
mais il doit être limité à certains produits, 
étant donné que le petit interrogatoire 
adressé au patient n’est pas suffisant 
pour évaluer son état. Il faut prendre en 
compte aussi qu’au niveau des officines, 
il y a des vendeurs ou auxiliaires lesquels 
n’ont pas fait d’études universitaires leur 
permettant une connaissance de ce genre 
de produits. Donc ils doivent se limiter à 
la prescription du médecin.” Et d’ajouter : 
“Le renouvellement d’une ordonnance ne 
devrait pas être fait systématiquement, car 
la prise de certains médicaments doit être 
limitée dans le temps pour éviter les effets 
secondaires, à savoir un retentissement sur 
les organes vitaux du corps humain.”

La baisse de la production 
d’agrumes agricoles, tels 
que les oranges et les citrons 

a entraîné une augmentation de 
leurs prix sur les marchés en raison 
des changements climatiques que la 
wilaya a connus, notamment après 
la rareté de l’eau d’irrigation, en 
plus de la hausse des pri.nde pénurie 
d’oranges, avec des prix assez 
élevés même si on en trouvait.Ils ne 
sont pas frais, et lorsque nous avons 

parlé à l’un des commerçants, il a 

déclaré qu’il y a une grande pénurie 

dans le produit orange, en plus de 

son prix élevé, qui dépasse 270 

DA/kg d’autant plus qu’Annaba 

est connue pour sa production des 

agrumes.Les clients ont déclaré 

que les prix élevé des oranges les 

découragent. Celles proposées sur 

le marché local sont de mauvaise 

qualité et n’attirent grand monde.

Quatre  (4) kg de kif traité ont été 
saisis et trois narcotrafiquants, dont 
deux issus d’une autre wilaya,  ont 

été arrêtés la fin de semaine passée par les 
éléments de la police de la daïra d’Ain El 
Berda, apprend-on d’une source officielle. 
C’est à la suite des informations recueillies 
au sujet d’une transaction commerciale de 
drogue que les éléments  de la sécuritéen 
coordination avec les éléments de la 
BRI d’El Hadjar ont pu s’organiser en 
poussant leurs investigations de manière 

très discrètes et parvenir à piéger en 

flagrant délit les dealers, et de saisir la 
droguetransportée à bord d’un véhicule 

au niveau de la commune d’El Hadjar Il 

s’agit de 4 plaquettes de kif traité et de 

150 comprimés psychotropes destinés à la 

commercialisation ainsi qu’une importante 

somme d’argent issue des revenus de la 

vente. Un dossier judiciaire a été établi 

pour les trois  mis en cause  arrêtés, qui 

seront présentés par devant le procureur de 

la République près le tribunal d’Annaba. 
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Quinze nouveaux 
groupes scolaires en 
cours de réalisation 

dans diverses communes de la 
wilaya de Constantine seront 
réceptionnés dès la prochaine 
rentrée éducative, a-t-on 
appris dimanche auprès du 
directeur local de l’éducation 
Abdelmadjid Mensar.
Les nouvelles structures dont le 
taux d’avancement des travaux 
est  jugé “satisfaisant” auront 
pour objectif, une fois entrée en 
service, de réduire la surcharge 
des classes notamment dans 
les nouveaux pôles urbains, a 
indiqué à l’APS le responsable 
de wilaya de l’éducation 
nationale, en marge d’une visite 
d’inspection des différents 
projets par le wali Abdelkhalek 
Sayouda, à l’occasion de la 
commémoration du 62ème 
anniversaire des manifestations 
du 11 décembre 1960.
Le programme portant 

célébration de cet anniversaire 
a été marqué par le lancement 
des travaux de réalisation d’un 
CEM à la nouvelle cité 4.000 
logements publics locatifs 
(LPL) de Bekira, relevant 

de la commune de Hamma 
Bouziane.
Ce projet, a nécessité la mise 
en place d’une enveloppe 
financière dépassant 200 
millions DA, selon les 

explications fournies sur place.
Le chef de l’exécutif local 
a insisté sur la nécessité 
d’accélérer la cadence 
des travaux pour que cet 
établissement scolaire soit 

opérationnel dès la rentrée 
scolaire prochaine.
Le programme de la visite 
du chef de l’exécutif local 
a été également marqué par 
l’inauguration d’une demi-
pension au lycée Dehdouh 
Guttaf, dans la commune 
Didouche Mourad, qui sert 200 
repas/jour.
Le wali a procédé, à la maison 
de la culture Malek Haddad, à 
l’inauguration de deux salons 
de photos d’artistes algériens 
et des personnalités du monde 
du cinéma ayant participé aux 
films révolutionnaires, ainsi 
que de différents équipements 
et cameras utilisés dans 
la photographie des films 
révolutionnaires.
La cérémonie de célébration 
de cette manifestation a 
été clôturée ensuite par la 
remise d’attestations de 
reconnaissance à des membres 
de la famille révolutionnaire. 

constantine / education nationale

15 nouveaux groupes scolaires pour la prochaine rentrée

La wilaya d’Aïn 
Temouchent a 
commémoré, vendredi 

passé  le 62ème  anniversaire 
des manifestations du 9 
décembre 1960, au cours 
desquelles la population a 
exprimé dans la rue son refus de 
la visite du général Charles de 
Gaulle, affirmant son adhésion 
totale à l’indépendance de 
l’Algérie.
Dans une allocution prononcée 

à cette occasion, le secrétaire 
de wilaya de l’Organisation 
nationale des moudjahidine, 
Mokhtar Bencherat, a rappelé 
que ces manifestations 
avaient donné l’étincelle 
aux manifestations du 11 
décembre 1960, qui se sont 
répandues au reste du pays en 
affrontements directs avec les 
forces coloniales françaises.
Le même intervenant a 
évoqué l’importance de ces 

manifestations qui se sont 
déroulées dans la ville d’Aïn 
Temouchent pour “avoir 
confirmé au général de Gaulle 
que le peuple algérien restait 
attaché à l’Algérie arabe et 
musulmane et à sa glorieuse 
révolution, et la revendication 
d’indépendance était 
irréversible”.
Au siège de l’APC d’Aïn 
Temouchent, attenant à la 
place du 9 décembre 1960, qui 

a vu la première étincelle de 
ces manifestations historiques, 
le wali d’Ain Temouchent, 
Mohamed Moumene, a honoré, 
en présence de la famille 
révolutionnaire, nombre de 
moudjahidine qui ont vécu ces 
manifestations.
Les autorités de la wilaya 
ont également supervisé le 
lancement de la campagne 
“Aïn Temouchent sans sachets 
en plastique”, organisée par 

le secteur de l’environnement 
et des énergies renouvelables, 
avec la participation de cinq 
associations. L’objectif de 
cette campagne est de nettoyer 
plusieurs quartiers de la ville.
La même place a également 
vu la présentation de chants 
patriotiques par des chorales 
ainsi que des exhibitions de 
karaté-do et de kung-fu par des 
enfants.

aÏn temoucHent

Commémoration du 62ème  anniversaire des 
manifestations du 9 décembre 1960

Les troisièmes assises 
régionales sur l’état 
et les perspectives de 

développement des industries de 
transformation des cuirs, auront 
lieu lundi prochain dans la 
wilaya de Tlemcen, dans le cadre 
de la relance et de l’organisation 
des deux segments des industries 
du textile et du cuir en Algérie, 
avec la participation de plus de 
150 opérateurs économiques 
activant dans ce domaine, issus 
notamment de Tlemcen et des 
wilayas avoisinantes, pôle 
florissant de ces industries.
“Dans le cadre de la relance et 
de l’organisation des industries 
du textile et du cuir dans notre 
pays, la Commission nationale 
stratégique de ces deux segments 
organisera, le lundi 12 décembre 
2022 à la Salle des conférences 

de l’Assemblée populaire de 
wilaya (APW) de Tlemcen, 
sous le patronage du ministre de 
l’Industrie et la supervision du 
wali de la wilaya, les troisièmes 
assises régionales consacrées 
à l’état et aux perspectives de 
développement des industries 
de transformation des cuirs”, lit-
on dans le communiqué rendu 
public samedi par le ministère 
de l’Industrie.
Au programme de ces assises des 
interventions sur l’importance 
de collecter, traiter et exploiter 
la matière première des cuirs, 
et l’impact de l’importation des 
produits finis sur la compétitivité 
du produit national et les 
modalités de sa protection, ainsi 
que les perspectives de formation 
dans les métiers des industries du 
cuir offertes aux jeunes au titre 

de la nomenclature nationale 
de formation professionnelle, 
précise la même source.
Cette rencontre se veut, poursuit 
la même source, “l’occasion 
pour sensibiliser à la nécessité 
de la synergie des efforts de 
tous les intervenants dans ce 
domaine en vue de proposer et 
mettre à exécution des solutions 
pratiques à travers un dialogue 
constructif et transparent à 
même de permettre la relance de 
ces industries stratégiques”.
Un mémorandum d’entente pour 
la création d’un deuxième cluster 
des industries de transformation 
des cuirs devrait être signé en 
marge de cette rencontre entre 
le Groupe public des textiles et 
cuirs (Getex), les entreprises 
privées pionnières dans ces 
segments, les associations 

interprofessionnelles et 
l’Institut national de formation 
professionnelle, selon la source.
Ces clusters industriels, indique 
le ministère, sont “un espace de 
dialogue et de concertation par 
excellence visant à renforcer 
la coordination entre les 
entreprises, d’une part, et avec 

les autorités publiques d’autre 
part, dans le but de promouvoir la 
compétitivité du produit national 
à travers le développement de 
l’innovation, l’intégration et 
la sous-traitance locales, et le 
renforcement des chaînes de 
valeurs pour toutes les filières 
industrielles”.

déveloPPement de l’industrie du cuir :

Les troisièmes assises régionales lundi prochain à Tlemcen



Au Japon, le gouvernement fragilisé par ses liens avec
 la secte Moon fait passer une loi peu convaincante pour 

mieux encadrer les dons

En Hongrie, le gendre de Viktor Orban renonce à une 
subvention européenne après un scandale

A Montréal, la société civile se mobilise pour pousser 
les dirigeants à faire preuve de plus d’ambition à la COP15

En quête d’un regain de 
popularité, le premier 
ministre, Fumio Kishida, 

a fait passer dans l’urgence une 
loi sur les dons aux organisations, 
religieuses ou non. Le texte ne 
convainc pas les victimes des 
sectes, selon le monde .
Adoptée en un temps record, 
samedi 10 décembre, par le 
Parlement japonais, la loi visant 
à mieux encadrer les dons aux 
organisations, religieuses ou 
non, peine à faire l’unanimité. 
Le texte a été rédigé à la suite de 
l’assassinat en juillet, par le fils 
d’une adepte ruinée par l’Eglise 
de l’unification – aujourd’hui, 
Fédération des familles pour la 
paix et l’unification mondiale 
(FFPUM), connue comme la 
secte Moon –, de l’ancien premier 
ministre, Shinzo Abe (1954-2022). 

Il a été entériné cinq jours à peine 
après sa soumission au Parlement.
Encadrant les activités des 
structures qui collectent des dons 
ou qui procèdent à des « ventes 
spirituelles », y compris les 
organisations à but non lucratif 
et les écoles, la loi cible les 
pressions éventuelles. Le texte 
définit certains critères pour établir 
l’infraction, comme profiter de 
l’état de faiblesse des personnes 
ciblées et celui de susciter des 
peurs en affirmant qu’un don est 
« indispensable » pour éviter des 
situations difficiles. Les sanctions 
peuvent aller jusqu’à un an de 
prison ou une amende de 1 million 
de yens [près de 7 000 euros].
La loi donne aussi aux familles des 
adeptes le droit d’annuler les dons, 
selon le principe du « droit de 
subrogation du créancier » prévu 

par le code civil. Cette disposition 
ne peut être appliquée que lorsque 
les adeptes eux-mêmes n’ont pas 
les moyens financiers d’agir.
Le gouvernement a poussé pour 
l’adoption rapide du texte. La 
question de la secte Moon fragilise 
l’administration du premier 
ministre, Fumio Kishida, en raison 
des révélations sur les liens anciens 
entre au moins 146 parlementaires 
et 334 élus locaux du Parti libéral-
démocrate (PLD, au pouvoir) et le 
mouvement. Plusieurs ministres 
ont dû démissionner. Le taux de 
soutien de M. Kishida ne dépasse 
pas 35 %, selon un sondage du 9 
décembre de l’agence Kyodo.
L’auteur des coups de feu contre 
M. Abe, Tetsuya Yamagami, avait 
expliqué son geste par la ruine 
de sa mère, causée par des dons 
massifs à la secte Moon, et par le 

lien entre M. Abe et le mouvement 
religieux créé en 1954 en Corée du 
Sud par Moon Sun-myung (1920-
2012), mais très implanté au Japon, 
d’où il tirait l’essentiel de ses 
ressources. Pour la secte, les dons 
étaient présentés comme un moyen 
de « libérer les ancêtres ». Des 

équipes passaient chez les adeptes 
pour leur vendre des produits 
tels que du ginseng, des statues, 
voire des bibles dédicacées par le 
gourou, à des prix exorbitants. Plus 
le nombre d’ancêtres à « libérer » 
était important, plus le don devait 
être élevé.

Soupçonné de corruption 
depuis plusieurs années, 
Istvan Tiborcz s’est résolu à 

renoncer à une énième subvention 
européenne. Une décision qui 
intervient à quelques jours de 
l’examen du gel de 13 milliards 
d’euros de fonds européens 
destinés à la Hongrie.
La subvention faisait mauvais 
genre en plein milieu des efforts 
que la Hongrie a promis à l’Union 
européenne (UE) de déployer 
pour mieux lutter contre la 
corruption. Mercredi 7 décembre, 
le site d’information hongrois 
24.hu avait révélé que le gendre 
de Viktor Orban, Istvan Tiborcz, 
épinglé en 2018 pour avoir monté 

un « schéma de fraude organisée 
» pour toucher des fonds 
européens, venait de décrocher, le 
3 novembre dernier, 156 millions 
de forints (près de 375 000 euros) 
de fonds de l’UE destinés au « 
développement rural ».
A la suite des questions du 
Monde, le porte-parole de M. 
Tiborcz a toutefois subitement 
fait savoir vendredi 9 décembre 
« qu’il ne souhaitait plus mettre 
en œuvre le projet de reboisement 
prévu » sur une des parcelles 
qu’il détient dans le district de 
Bicske, à l’ouest de Budapest, 
« en raison de l’évolution des 
conditions économiques ». Par 
conséquent, « il n’utilisera donc 

pas ces fonds », promet ce porte-
parole, alors que cette attribution 
avait fait scandale ces derniers 
jours en Hongrie.
Situé à une quarantaine de 
kilomètres de la capitale 
hongroise, le district de Bicske 
est en effet le fief des proches du 
premier ministre nationaliste. Son 
ami d’enfance, sa femme ou son 
gendre y ont racheté de nombreux 
terrains, et son père, Gyozo 
Orban, est en train d’y ériger un 
luxueux palais sur un terrain de 
23 hectares. M. Tiborcz avait, 
lui, demandé ces fonds européens 
pour « créer un corridor vert qui 
favorise la libre circulation et la 
propagation des espèces ».

Une corruption non démontrée
« Il n’y avait certes aucune 
indication que ces fonds 
spécifiques liés à la politique 
agricole aient été attribués de 
façon corrompue, reconnaît 
Sandor Lederer, directeur de 
l’ONG anticorruption K-Monitor, 
mais cela donne une mauvaise 
impression en plein milieu des 
négociations avec Bruxelles », 
qui pourraient aboutir au gel de 
plus de 13 milliards d’euros de 
fonds européens destinés à la 
Hongrie. La décision de geler ou 
non ces fonds doit en effet être 
entérinée dans les tout prochains 
jours par les Etats membres de 
l’UE.

Plusieurs Etats, dont la France, 
sont très réticents à opter pour 
le gel. Mais, pendant ce temps, 
« l’entourage d’Orban continue 
à voler des fonds européens 
», dénonce l’eurodéputé 
(écologiste) allemand Daniel 
Freund, spécialiste de l’Etat 
de droit en Hongrie, qui cite le 
cas de la subvention avortée de 
M. Tiborcz mais aussi celui de 
l’ancien camarade de classe de M. 
Orban, Lorinc Meszaros, devenu 
la première fortune hongroise 
à la tête d’un gigantesque 
conglomérat qui « continue de 
remporter des appels d’offres 
européens ».

Un millier de personnes 
ont manifesté samedi 
dans la métropole 

canadienne, où se tient la COP15 
sur la biodiversité.
La « Marche pour le vivant 
», organisée à l’appel du 
Collectif COP15, une 
centaine d’organisations 
environnementales canadiennes 
et internationales, devait 
être le point culminant de la 
mobilisation de la société civile 
en pleine conférence des parties 
sur la biodiversité en cours 
à Montréal. Les « Montreal 
Raging grannies » ( grands-
mères déchaînées) réchauffent 
l’ambiance en chantant « Bring 
back my planet » sur l’air des 

Beatles, « nous ne faisons qu’un 
avec la planète » scandent au son 
de leur tambour, des Autochtones 
en tête de la marche, mais ils sont 
à peine un petit millier, samedi 
10 décembre, à avoir bravé la 
température glaciale (-14°) pour 
clamer l’urgence à sauver la 
nature.
Loin du raz-de-marée de 
septembre 2019, quand un 
demi-million de citoyens, 
dont l’activiste suédoise Greta 
Thunberg, avaient manifesté dans 
la métropole québécoise en faveur 
de la lutte contre les changements 
climatiques. « Greta n’est pas 
là, c’est la Coupe du monde de 
foot et il fait froid, avance Guy 
Laffont, un militant écologiste 

pour expliquer le succès relatif 
de la marche, mais l’important 
reste qu’en fin de semaine, le 
monde entier s’accorde sur une 
déclaration contraignante qui 
puisse sauver notre planète ».
Depuis que les délégués des 196 
pays ont commencé à « nettoyer 
» le projet d’accord, encore 
gonflé à l’ouverture de la COP 
le 7 décembre de centaines de 
crochets reflétant l’ampleur des 
désaccords entre les parties, à 
l’extérieur du Palais des Congrès 
de Montréal, ONG, associations 
environnementales, syndicats, 
étudiants et Autochtones ont 
multiplié les événements - films, 
débats, rencontres -, pour les 
appeler à faire preuve d’ambition.

Seuls quelques dizaines de 
manifestants de la Coalition 
anticapitaliste et écologiste ont 
à plusieurs reprises tenté, en 
vain, de perturber les travaux de 
la conférence pour en dénoncer 
selon eux l’hypocrisie. En 
milieu de semaine, Greenpeace 
a déployé une large banderole 
dans le centre-ville de Montréal, 
un homme et des animaux en 
bonne santé d’un côté, à l’état de 
squelette de l’autre, pour exiger 
que « les leaders mondiaux nous 
fassent quitter cette autoroute de 
l’extinction ». Margaret Atwood, 
autrice de La Servante écarlate, 
très impliquée dans la défense des 
forêts anciennes de sa province 
da Colombie-Britannique, a 

profité d’une conférence sur la 
protection des oiseaux dans les 
villes pour adresser un message 
d’encouragement à tous les 
protecteurs de la nature.
Lettres de citoyens
Après avoir sillonné le pays 
d’ouest en est, de Vancouver en 
Colombie-Britannique, province 
canadienne durement touchée 
par les changements climatiques, 
à Halifax en Nouvelle-Ecosse 
affectée par l’érosion de ses côtes, 
trois cars affrétés par Nature 
Canada sont arrivés mercredi à 
Montréal, leurs soutes pleines 
de sacs de lettres de citoyens, 
destinées au gouvernement 
canadien.

Lundi 12 Décembre 2022
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Odessa et le sud de l’Ukraine sans électricité après des frappes 
russes au drone iranien

Yémen: 

Deux soldats yéménites escortant un convoi de l’ONU, 
tués dans une embuscade

Le président tunisien, Kaïs Saïed, arrive à Médine

KIEV: Environ 1,5 
million d’habitants 
d’Odessa et de 

sa région, dans le sud de 
l’Ukraine, étaient privés 
d’électricité samedi soir à 
la suite de frappes russes 
menées à l’aide de drones 
kamikazes iraniens, a 
indiqué le président 
ukrainien Volodymyr 
Zelensky.
Les services de 
l’administration régionale 
ont indiqué que la 

réparation des réseaux 
énergétiques à la suite des 
frappes menées la nuit 
précédente prendraient 
“des semaines” et ont 
invité les habitants de 
cette grande ville portuaire 
qui le peuvent à quitter la 
région.
“La situation dans la région 
d’Odessa est très difficile. 
Après les frappes de la nuit 
par des drones iraniens, 
Odessa et d’autres villes et 
villages de la région sont 

plongés dans l’obscurité”, 
a déclaré Volodymyr 
Zelensky dans sa vidéo 
quotidienne sur les réseaux 
sociaux.
“À cette heure, plus 
d’un million et demi de 
personnes de la région 
d’Odessa sont sans 
électricité. Seules les 
infrastructures essentielles 
sont connectées - quand 
il est possible d’avoir de 
l’électricité”, a-t-il ajouté.
Le ministère ukrainien 

de la Défense, dans son 
briefing quotidien, avait 
auparavant accusé la 
Russie d’avoir mené des 
frappes avec les drones 
iraniens, dont Téhéran a 
longtemps nié la livraison 
à Moscou.
“Cette nuit, l’ennemi a 
frappé, apparemment 
avec des drones 
iraniens Shahed-136, 
sur des infrastructures 
énergétiques des régions 
de Mykolaïv et Odessa. 

Dix des 15 drones ont été 
interceptés”, a affirmé le 
ministère.
Les autorités ukrainiennes 
n’ont pas détaillé les 
infrastructures touchées, 
mais le département 
de l’Énergie de 
l’administration régionale 
d’Odessa a indiqué dans 
un communiqué que les 
dégâts, qui n’affectent 
toutefois pas le chauffage 
urbain et l’eau potable, 
seraient longs à réparer.

SANAA : Deux soldats 
des forces pro-
gouvernementales 

du Yémen ont été tués 
dans une embuscade armée 
contre un convoi de l’ONU 
dans l’est du pays, a déclaré 
l’ONU samedi.
Selon une déclaration 
de la porte-parole de 
l’Office international des 
migrations des Nations 
unies, les deux soldats 
ont été tués alors qu’ils 
escortaient un convoi se 
déplaçant vers l’ouest de 
Seiyun à Marib.
Aucun membre du 
personnel de l’Organisation 
internationale pour les 
migrations (OIM), qui 
effectuait une mission 
humanitaire non spécifiée, 
n’a été blessé dans 
l’attaque, a indiqué 
l’organisation. Aucun 

autre détail sur l’incident 
de vendredi n’a été fourni.
Un chef de tribu de la 
région et un responsable 
des Nations unies ont 
déclaré que l’embuscade 
avait eu lieu près de la ville 
d’Al-Abr, dans la province 
orientale d’Hadramout, 

au Yémen. Tous deux 
ont parlé sous couvert 
d’anonymat par crainte de 
représailles.
L’est et le sud du Yémen, 
qui sont sous le contrôle de 
la coalition, ont connu une 
recrudescence des luttes 
intestines entre différents 

groupes armés au cours des 
derniers mois.
MISE EN CONTEXTE
Dans une déclaration 
distincte publiée vendredi 
par le lieutenant-général 
Saleh Mohammed Timis 
du Bataillon des tâches 
spéciales du Yémen - 
une branche officielle de 
l’armée soutenue par la 
Coalition pour rétablir 
la légitimité au Yémen - 
les deux hommes ont été 
identifiés comme étant 
Salem SaeedQarwan et 
Salem Mubarak Al-Bahri. 
Les assaillants n’ont pas 
été identifiés.
Le conflit ruineux du 
Yémen a commencé en 
2014 lorsque les rebelles 
houthis soutenus par 
l’Iran sont descendus des 
montagnes du nord et se 
sont emparés de la capitale 

Sanaa.
En riposte, une coalition 
arabe, dont font partie 
les Émirats arabes unis, 
est intervenue en 2015 
pour tenter de rétablir au 
pouvoir le gouvernement 
reconnu par la communauté 
internationale.
L’est et le sud du Yémen, 
qui sont sous le contrôle 
de la coalition arabe, ont 
connu une recrudescence 
des luttes intestines entre 
différents groupes armés 
au cours des derniers mois.
Al-Qaïda a également une 
présence durable dans l’est 
et le sud du Yémen. En 
février, des combattants 
présumés de son réseau 
mondial ont enlevé cinq 
travailleurs des Nations 
unies dans le sud de la 
province d’Abyan.

MEDINE: Le 
président 
tunisien, Kaïs 

Saïed, est arrivé à Médine 
samedi en provenance 
de Riyad pour prier à la 
mosquée du Prophète, 
a rapporté l’Agence de 
presse saoudienne.
À son arrivée à 
l’aéroport international 
Prince Mohammed ben 
Abdelaziz, il a été reçu 
par le gouverneur de 
Médine, le prince Faisal 

ben Salmane, et d’autres 
hauts fonctionnaires.
Le président du pays 
d’Afrique du Nord est 
arrivé jeudi dans la 
capitale saoudienne 
pour assister au sommet 
arabo-chinois de Riyad 
pour la coopération et le 
développement, organisé 
par le Royaume.
En marge du sommet, le 
prince héritier saoudien, 
Mohammed ben Salmane, 
a rencontré le président 

tunisien et a discuté 
des relations bilatérales 
entre les deux pays et des 
moyens de les renforcer 
dans divers domaines.
Saïed s’est également 
entretenu avec le 
président chinois, Xi 
Jinping, le président 
égyptien,Abdel Fattah al-
Sissi et le prince héritier 
du Koweït, Cheikh 
Michaal al-Ahmad al-
Jaber al-Sabah.
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couPe du monde 2022 : 

Angleterre – France (1-2) : Les Tricolores passent 
en demi-finales au bout du suspens

L’L’équipe de France équipe de France 
passe dans le dernier passe dans le dernier 
carré après un match carré après un match 

très compliqué face à une très compliqué face à une 
bonne équipe anglaise (1-2).bonne équipe anglaise (1-2).
La première occasion de la La première occasion de la 
rencontre est signée Olivier rencontre est signée Olivier 
Giroud. Le buteur du Milan Giroud. Le buteur du Milan 
AC reprend de la tête un centre AC reprend de la tête un centre 
d’Ousmane Dembélé à la 15e d’Ousmane Dembélé à la 15e 
minute de jeu. Le portier anglais minute de jeu. Le portier anglais 
Jordan Pickford s’interpose.Jordan Pickford s’interpose.

Giroud délivre les BleusGiroud délivre les Bleus
Aurélien Tchouameni délivre Aurélien Tchouameni délivre 
les Bleus une minute plus tard. les Bleus une minute plus tard. 
Le milieu de terrain du Real Le milieu de terrain du Real 
Madrid envoie une superbe Madrid envoie une superbe 
frappe à l’entrée de la surface. frappe à l’entrée de la surface. 
Il ne laisse aucune chance au Il ne laisse aucune chance au 
portier britannique.portier britannique.
Les Three Lions veulent Les Three Lions veulent 
recoller rapidement au score. recoller rapidement au score. 
Hugo Lloris s’illustre une Hugo Lloris s’illustre une 
première fois à la 21e face à première fois à la 21e face à 
Harry Kane qui s’est défait Harry Kane qui s’est défait 
du marquage d’un défenseur du marquage d’un défenseur 
tricolore.tricolore.
L’attaquant des Spurs tombe L’attaquant des Spurs tombe 
dans surface quatre minutes dans surface quatre minutes 
plus tard après un tacle de plus tard après un tacle de 
Dayot Upamecano. L’arbitre Dayot Upamecano. L’arbitre 
de la rencontre consulte la de la rencontre consulte la 
VAR et demande aux Anglais VAR et demande aux Anglais 
de continuer le jeu.de continuer le jeu.
Le gardien de but français Le gardien de but français 
est une nouvelle fois décisif. est une nouvelle fois décisif. 

Il arrête une frappe de son Il arrête une frappe de son 
coéquipier en club, Harry Kane. coéquipier en club, Harry Kane. 
Ce duel va faire des étincelles Ce duel va faire des étincelles 
durant toute la rencontre.durant toute la rencontre.
A l’heure de jeu, la domination A l’heure de jeu, la domination 
est clairement en faveur des est clairement en faveur des 
Bleus. Les Tricolores ont Bleus. Les Tricolores ont 
mis le pied sur le ballon et ne mis le pied sur le ballon et ne 
laisse pas s’exprimer l’équipe laisse pas s’exprimer l’équipe 
anglaise.anglaise.
Kylian Mbappé, la star Kylian Mbappé, la star 
parisienne, passe proche de parisienne, passe proche de 
donner un gros avantage aux donner un gros avantage aux 
siens à cinq minutes de la fin de siens à cinq minutes de la fin de 
la première période. La reprise la première période. La reprise 
de volée du natif de Bondy qui de volée du natif de Bondy qui 
passe au-dessus.passe au-dessus.
Les Bleus rentrent au vestiaire Les Bleus rentrent au vestiaire 
avec un léger avantage qui avec un léger avantage qui 
leur permet d’aborder plus leur permet d’aborder plus 
sereinement la seconde sereinement la seconde 
manche. « On est bien en place manche. « On est bien en place 
et on ne va pas se contenter de et on ne va pas se contenter de 
défendre dans cette seconde défendre dans cette seconde 
période », a confié Didier période », a confié Didier 
Deschamps au micro de TF1 à Deschamps au micro de TF1 à 
la pause.la pause.
Métamorphosés, les Anglais Métamorphosés, les Anglais 
reviennent en force sur le reviennent en force sur le 
terrain. Ils mettent la pression terrain. Ils mettent la pression 
sur la défense française. La sur la défense française. La 
première alerte est signée première alerte est signée 
Jude Bellingham. Le milieu Jude Bellingham. Le milieu 
de terrain du BVB envoie une de terrain du BVB envoie une 
grosse frappe mais Hugo Lloris grosse frappe mais Hugo Lloris 
veille.veille.

La domination anglaise finit La domination anglaise finit 
par payer à la 54e. Les Three par payer à la 54e. Les Three 
Lions obtiennent un penalty Lions obtiennent un penalty 
après une faute de Tchouameni après une faute de Tchouameni 
sur Saka dans la surface de sur Saka dans la surface de 
réparation. Harry Kane se réparation. Harry Kane se 
charge de remettre les pendules charge de remettre les pendules 
à l’heure.à l’heure.
Les Tricolores réagissent Les Tricolores réagissent 
aussitôt. Adrien Rabiot reprend aussitôt. Adrien Rabiot reprend 
de volée. Le portier anglais de volée. Le portier anglais 
s’interpose.s’interpose.
Meilleurs lors de la seconde Meilleurs lors de la seconde 
période, les Anglais reviennent période, les Anglais reviennent 
à la charge à la 70e minute de à la charge à la 70e minute de 
jeu. Harry Maguire passe tout jeu. Harry Maguire passe tout 
proche de donner l’avantage proche de donner l’avantage 

aux siens. Il touche le poteau aux siens. Il touche le poteau 
après une reprise de la tête sur après une reprise de la tête sur 
un corner d’Harry Kane.un corner d’Harry Kane.
C’est finalement Olivier C’est finalement Olivier 
Giroud, le meilleur buteur de Giroud, le meilleur buteur de 
l’histoire de l’équipe de France, l’histoire de l’équipe de France, 
qui ajoute le deuxième pour qui ajoute le deuxième pour 
les Bleus à la 78e. L’attaquant les Bleus à la 78e. L’attaquant 
milanais reprend de la tête milanais reprend de la tête 
un superbe centre d’Antoine un superbe centre d’Antoine 
Griezmann. Jordan Pickford ne Griezmann. Jordan Pickford ne 
peut absolument rien faire.peut absolument rien faire.
La France souffle pendant La France souffle pendant 
six minutes seulement. six minutes seulement. 
L’Angleterre obtient un L’Angleterre obtient un 
nouveau penalty après nouveau penalty après 
consultation de la VAR. Cette consultation de la VAR. Cette 

fois-ci, Harry Kane ne parvient fois-ci, Harry Kane ne parvient 
pas à remporter son duel avec pas à remporter son duel avec 
Hugo Lloris. La frappe de Hugo Lloris. La frappe de 
l’attaquant londonien passe au-l’attaquant londonien passe au-
dessus de la cage française.dessus de la cage française.
Les Britanniques essayeront de Les Britanniques essayeront de 
revenir au score en vain. Les revenir au score en vain. Les 
longs centres de la formation longs centres de la formation 
anglaise sont tous interceptés anglaise sont tous interceptés 
par le portier français, Hugo par le portier français, Hugo 
Lloris.Lloris.
Les Bleus rejoignent les Lions Les Bleus rejoignent les Lions 
de l’Atlas en demi-finales de de l’Atlas en demi-finales de 
la Coupe du Monde 2022. Les la Coupe du Monde 2022. Les 
deux équipes s’affronteront, ce deux équipes s’affronteront, ce 
mercredi au stade Al Bayt, pour mercredi au stade Al Bayt, pour 
une place en finale.une place en finale.

L’L’équipe nationale équipe nationale 
A’ de football, A’ de football, 
composée de joueurs composée de joueurs 

locaux, aborde ce dimanche locaux, aborde ce dimanche 
la dernière ligne droite dans la dernière ligne droite dans 
ses préparatifs en vue du ses préparatifs en vue du 
Championnat d’Afrique des Championnat d’Afrique des 
nations CHAN-2022 (reporté à nations CHAN-2022 (reporté à 
2023, NDLR) prévu en Algérie 2023, NDLR) prévu en Algérie 
(13 janvier-4 février), en (13 janvier-4 février), en 
entamant un stage qui s’étalera entamant un stage qui s’étalera 
jusqu’au 18 décembre, au jusqu’au 18 décembre, au 
Centre technique national Centre technique national 
(CTN) de Sidi Moussa, avec (CTN) de Sidi Moussa, avec 
au menu deux tests amicaux au menu deux tests amicaux 
face à la Mauritanie et le face à la Mauritanie et le 
Sénégal.Sénégal.
Moins de deux semaines après Moins de deux semaines après 
leur dernier regroupement leur dernier regroupement 
effectué aux Emirats arabes effectué aux Emirats arabes 
unis (10-26 novembre), unis (10-26 novembre), 
ponctué de trois matchs de ponctué de trois matchs de 
préparation face à la Syrie préparation face à la Syrie 
(1-0), le Sierra-Leone (3-0), (1-0), le Sierra-Leone (3-0), 
et le Koweït (défaite 1-0), et le Koweït (défaite 1-0), 
les coéquipiers de Chouaïb les coéquipiers de Chouaïb 
Keddad  (CR Belouizdad) Keddad  (CR Belouizdad) 
replongeront dans le travail replongeront dans le travail 
avec cet avant-dernier stage avec cet avant-dernier stage 
avant la phase finale.avant la phase finale.

Bougherra devrait rendre Bougherra devrait rendre 
public la liste convoqués pour public la liste convoqués pour 
ce stage, à l’issue des matchs de ce stage, à l’issue des matchs de 
la 14e journée du championnat la 14e journée du championnat 
de Ligue 1 Mobilis, prévus ce de Ligue 1 Mobilis, prévus ce 
dimanche après-midi.dimanche après-midi.
Dans un communiqué diffusé Dans un communiqué diffusé 
samedi sur son site officiel, samedi sur son site officiel, 
la Fédération algérienne la Fédération algérienne 
(FAF) a indiqué que les deux (FAF) a indiqué que les deux 
matchs face à la Mauritanie et matchs face à la Mauritanie et 
le Sénégal sont programmés le Sénégal sont programmés 
respectivement mercredi au respectivement mercredi au 
stade Miloud-Hadefi d’Oran stade Miloud-Hadefi d’Oran 
(20h00) et samedi au nouveau (20h00) et samedi au nouveau 
stade de Baraki (20h00) à stade de Baraki (20h00) à 
huis clos «sur demande du huis clos «sur demande du 
sélectionneur national».sélectionneur national».
Toutefois, ces deux rencontres Toutefois, ces deux rencontres 
seront délocalisées. Le match seront délocalisées. Le match 
face à la Mauritanie se jouerait face à la Mauritanie se jouerait 
finalement à la même date au finalement à la même date au 
stade de Baraki à huis clos stade de Baraki à huis clos 
(20h00), alors que le test face (20h00), alors que le test face 
aux «Lions de la Teranga» aux «Lions de la Teranga» 
aura lieu samedi au stade aura lieu samedi au stade 
du 19-mai 1956 d’Annaba. du 19-mai 1956 d’Annaba. 
Ces deux rendez-vous feront Ces deux rendez-vous feront 
office de «test event» pour les office de «test event» pour les 
organisateurs.organisateurs.

Le Sénégal et la Mauritanie Le Sénégal et la Mauritanie 
font partie des nations font partie des nations 
qualifiées pour le CHAN. Le qualifiées pour le CHAN. Le 
Sénégal a hérité du groupe Sénégal a hérité du groupe 
B avec la Côte d’Ivoire, la B avec la Côte d’Ivoire, la 
RD Congo, et l’Ouganda, RD Congo, et l’Ouganda, 
alors que les Mauritaniens alors que les Mauritaniens 
affronteront dans la poule D, à affronteront dans la poule D, à 
trois, le Mali et l’Angola.trois, le Mali et l’Angola.

Lors du CHAN, l’Algérie, Lors du CHAN, l’Algérie, 
dont il s’agit de la deuxième dont il s’agit de la deuxième 
participation, évoluera dans le participation, évoluera dans le 
groupe A, domicilié au stade groupe A, domicilié au stade 
de Baraki, en compagnie de de Baraki, en compagnie de 
la Libye, de l’Ethiopie et du la Libye, de l’Ethiopie et du 
Mozambique. Les Algériens Mozambique. Les Algériens 
entameront le tournoi le entameront le tournoi le 
vendredi 13 janvier face à la vendredi 13 janvier face à la 

Libye (17h00).Libye (17h00).
Les 18 pays participant à cette Les 18 pays participant à cette 
compétition ont été scindés en compétition ont été scindés en 
trois groupes de quatre et deux trois groupes de quatre et deux 
groupes de trois. Les deux groupes de trois. Les deux 
premiers des groupes A, B, et premiers des groupes A, B, et 
C, ainsi que les premiers des C, ainsi que les premiers des 
groupes D et E se qualifieront groupes D et E se qualifieront 
pour les quarts de finale.pour les quarts de finale.

cHan-2022 :
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couPe du monde 2022 : 
Griezmann imite Rocheteau, Kane égale Rooney

Avec notre partenaire vec notre partenaire 
Opta Sports, découvrez Opta Sports, découvrez 
les principaux chiffres les principaux chiffres 

à retenir après le quart de finale à retenir après le quart de finale 
Angleterre-France.Angleterre-France.
● La France a atteint les demi-● La France a atteint les demi-
finales de la Coupe du monde finales de la Coupe du monde 
pour la septième fois de son pour la septième fois de son 
histoire. C’est la première histoire. C’est la première 
fois depuis 1982-1986 qu’elle fois depuis 1982-1986 qu’elle 
enchaîne deux demi-finales enchaîne deux demi-finales 
(2018-2022).(2018-2022).
● C’est la septième fois que ● C’est la septième fois que 
l’Angleterre est éliminée au l’Angleterre est éliminée au 
stade des quarts de finale de la stade des quarts de finale de la 
Coupe du monde, soit plus que Coupe du monde, soit plus que 
toutes les autres équipes dans toutes les autres équipes dans 
l’histoire de la compétition.l’histoire de la compétition.
● Il s’agit de la 13e victoire ● Il s’agit de la 13e victoire 
en Coupe du monde de Didier en Coupe du monde de Didier 
Deschamps en tant qu’entraîneur Deschamps en tant qu’entraîneur 
en 17 matches (pour 2 nuls et en 17 matches (pour 2 nuls et 
2 défaites). Seuls Luiz Felipe 2 défaites). Seuls Luiz Felipe 
Scolari (14) et Helmut Schön Scolari (14) et Helmut Schön 
(16) comptent plus de victoires (16) comptent plus de victoires 
dans la compétition.dans la compétition.
● L’Angleterre a perdu ses ● L’Angleterre a perdu ses 
trois matches de Coupe du trois matches de Coupe du 
monde contre des champions monde contre des champions 
en titre, les trois ayant eu lieu en titre, les trois ayant eu lieu 

au stade des quarts de finale au stade des quarts de finale 
de la compétition (2-4 contre de la compétition (2-4 contre 
l’Uruguay en 1954, 1-3 contre l’Uruguay en 1954, 1-3 contre 
le Brésil en 1962 et 1-2 contre la le Brésil en 1962 et 1-2 contre la 
France ce samedi 10 décembre).France ce samedi 10 décembre).
● La France a marqué quatre ● La France a marqué quatre 
buts de la tête dans cette Coupe buts de la tête dans cette Coupe 
du monde. Depuis 1966, elle du monde. Depuis 1966, elle 
n’a fait aussi bien qu’une seule n’a fait aussi bien qu’une seule 

fois : en 1998 avec 4 buts de la fois : en 1998 avec 4 buts de la 
tête.tête.
● L’Angleterre a marqué 13 ● L’Angleterre a marqué 13 
buts lors de la Coupe du monde buts lors de la Coupe du monde 
2022, soit son meilleur total 2022, soit son meilleur total 
dans un tournoi majeur (Coupe dans un tournoi majeur (Coupe 
du monde et Euro).du monde et Euro).
● Antoine Griezmann est ● Antoine Griezmann est 
devenu le premier joueur devenu le premier joueur 

français à délivrer deux passes français à délivrer deux passes 
décisives dans un match à décisives dans un match à 
élimination directe de la Coupe élimination directe de la Coupe 
du monde depuis Dominique du monde depuis Dominique 
Rocheteau contre l’Italie en Rocheteau contre l’Italie en 
1986 (huitième de finale).1986 (huitième de finale).
● Harry Kane a inscrit son 53e ● Harry Kane a inscrit son 53e 
but pour l’Angleterre, toutes but pour l’Angleterre, toutes 
compétitions confondues, ce compétitions confondues, ce 

qui fait de lui le co-meilleur qui fait de lui le co-meilleur 
buteur de l’histoire de l’équipe buteur de l’histoire de l’équipe 
masculine anglaise (à égalité masculine anglaise (à égalité 
avec Wayne Rooney).avec Wayne Rooney).
● Le but égalisateur d’Harry ● Le but égalisateur d’Harry 
Kane pour l’Angleterre était Kane pour l’Angleterre était 
son quatrième but sur penalty son quatrième but sur penalty 
en Coupe du monde : aucun en Coupe du monde : aucun 
joueur n’a marqué plus de buts joueur n’a marqué plus de buts 
sur penalty dans l’histoire de la sur penalty dans l’histoire de la 
compétition. En revanche, il est compétition. En revanche, il est 
également devenu le premier également devenu le premier 
joueur à marquer et à manquer joueur à marquer et à manquer 
un penalty dans un match de un penalty dans un match de 
Coupe du monde depuis Michal Coupe du monde depuis Michal 
Bilek pour la Tchécoslovaquie Bilek pour la Tchécoslovaquie 
contre les États-Unis en 1990.contre les États-Unis en 1990.
● Hugo Lloris a fait sa 143e ● Hugo Lloris a fait sa 143e 
apparition avec la France, apparition avec la France, 
devenant ainsi le joueur le plus devenant ainsi le joueur le plus 
capé de l’équipe de France capé de l’équipe de France 
devant Lilian Thuram.devant Lilian Thuram.
● Aurélien Tchouaméni est ● Aurélien Tchouaméni est 
le cinquième joueur du Real le cinquième joueur du Real 
Madrid à marquer pour la Madrid à marquer pour la 
France à la Coupe du Monde France à la Coupe du Monde 
après Kopa, Zidane, Benzema et après Kopa, Zidane, Benzema et 
Varane. Un seul club fait mieux Varane. Un seul club fait mieux 
pour les Bleus : les Girondins pour les Bleus : les Girondins 
de Bordeaux avec 6 joueurs.de Bordeaux avec 6 joueurs.

Après avoir éliminé près avoir éliminé 
l’Espagne en l’Espagne en 
huitième, le Maroc huitième, le Maroc 

a éliminé le Portugal ce a éliminé le Portugal ce 
samedi en quart de finale de samedi en quart de finale de 
la Coupe du monde (1-0). la Coupe du monde (1-0). 
Les Lions de l’Atlas sont les Les Lions de l’Atlas sont les 
premiers représentants du premiers représentants du 
continent africain à atteindre continent africain à atteindre 
le dernier carré suprême.le dernier carré suprême.
Impossible n’est pas Impossible n’est pas 
marocain dans ce Mondial marocain dans ce Mondial 
! Sortis d’une poule des ! Sortis d’une poule des 
plus corsées composée de la plus corsées composée de la 
Croatie, de la Belgique et du Croatie, de la Belgique et du 
Canada, les Lions de l’Atlas Canada, les Lions de l’Atlas 
multiplient les performances multiplient les performances 
majuscules dans cette Coupe majuscules dans cette Coupe 

du monde qatarienne. Non du monde qatarienne. Non 
contents d’avoir écarté contents d’avoir écarté 
l’Espagne en huitième, les l’Espagne en huitième, les 
Marocains se sont offert le Marocains se sont offert le 
scalp du Portugal ce samedi scalp du Portugal ce samedi 
pour rallier le stade des demi-pour rallier le stade des demi-
finales. Jamais une nation du finales. Jamais une nation du 
continent africain ne s’était continent africain ne s’était 
invitée dans le dernier carré invitée dans le dernier carré 
de la reine des compétitions.de la reine des compétitions.
Pour signer pareil exploit, Pour signer pareil exploit, 
les hommes de Regragui les hommes de Regragui 
s’en sont remis au but unique s’en sont remis au but unique 
d’En-Nesyri, d’une tête à la d’En-Nesyri, d’une tête à la 
détente stratosphérique pour détente stratosphérique pour 
devancer la sortie aérienne devancer la sortie aérienne 
catastrophique de Costa catastrophique de Costa 
(1-0, 42e). La récompense (1-0, 42e). La récompense 

alors d’une solide première alors d’une solide première 
période marocaine – un période marocaine – un 
acte globalement maitrisé acte globalement maitrisé 
tout juste marqué par les tout juste marqué par les 
quelques fulgurances vaines quelques fulgurances vaines 
de Joao Felix. Bien sûr de Joao Felix. Bien sûr 
après la pause, les Portugais après la pause, les Portugais 
ont poussé fort, se heurtant ont poussé fort, se heurtant 
néanmoins à une défense néanmoins à une défense 
héroïque ou à un Bono héroïque ou à un Bono 
infranchissable dans sa cage, infranchissable dans sa cage, 
à l’image de cette claquette à l’image de cette claquette 
magistrale réalisée sur un tir magistrale réalisée sur un tir 
enroulé de Felix (83e).enroulé de Felix (83e).
Lancé dans le bain dès la Lancé dans le bain dès la 
51e minute, Ronaldo, lui, a 51e minute, Ronaldo, lui, a 
traversé ce quart comme une traversé ce quart comme une 
ombre, si ce n’est ce tir ras ombre, si ce n’est ce tir ras 

repoussé par Bono dans le repoussé par Bono dans le 
temps additionnel. Et Pepe temps additionnel. Et Pepe 
d’avoir loupé l’immanquable d’avoir loupé l’immanquable 
à bout portant et au bout à bout portant et au bout 
du suspense (90e+7). du suspense (90e+7). 
Surpris une seule fois dans Surpris une seule fois dans 
ce Mondial – sur un csc ce Mondial – sur un csc 
concédé face au Canada – concédé face au Canada – 
le Maroc n’a pas de limites le Maroc n’a pas de limites 
dans ce tournoi et ne sera dans ce tournoi et ne sera 
assurément pas à négliger assurément pas à négliger 
par son adversaire en demie, par son adversaire en demie, 
qu’il soit français ou anglais. qu’il soit français ou anglais. 
Il lui faudra néanmoins Il lui faudra néanmoins 
improviser sur ses arrières, improviser sur ses arrières, 
avec les blessures d’Aguerd, avec les blessures d’Aguerd, 
Saïss et Mazraoui. Sans Saïss et Mazraoui. Sans 
oublier l’expulsion – donc oublier l’expulsion – donc 

la suspension – du joker la suspension – du joker 
offensif Cheddira.offensif Cheddira.
Riyad Mahrez, le capitaine Riyad Mahrez, le capitaine 
de la sélection nationale de la sélection nationale 
algérienne, a commenté le algérienne, a commenté le 
parcours des Lions de l’Atlas parcours des Lions de l’Atlas 
en Coupe du Monde dans en Coupe du Monde dans 
une déclaration accordée une déclaration accordée 
au quotidien émirati The au quotidien émirati The 
National.National.
« Bien sûr, c’est très bien « Bien sûr, c’est très bien 
de voir cette équipe bien de voir cette équipe bien 
performer dans les plus performer dans les plus 
grandes compétitions comme grandes compétitions comme 
la Coupe du monde, a confié la Coupe du monde, a confié 
l’attaquant de Manchester l’attaquant de Manchester 
City. Je suis vraiment fier et City. Je suis vraiment fier et 
vraiment heureux ».vraiment heureux ».

cdm 2022 :

Mahrez «fier et heureux» du parcours du Maroc
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couPe du monde 2022 : 

Angleterre – France (1-2) : Les Tricolores passent 
en demi-finales au bout du suspens

L’L’équipe de France équipe de France 
passe dans le dernier passe dans le dernier 
carré après un match carré après un match 

très compliqué face à une très compliqué face à une 
bonne équipe anglaise (1-2).bonne équipe anglaise (1-2).
La première occasion de la La première occasion de la 
rencontre est signée Olivier rencontre est signée Olivier 
Giroud. Le buteur du Milan Giroud. Le buteur du Milan 
AC reprend de la tête un centre AC reprend de la tête un centre 
d’Ousmane Dembélé à la 15e d’Ousmane Dembélé à la 15e 
minute de jeu. Le portier anglais minute de jeu. Le portier anglais 
Jordan Pickford s’interpose.Jordan Pickford s’interpose.

Giroud délivre les BleusGiroud délivre les Bleus
Aurélien Tchouameni délivre Aurélien Tchouameni délivre 
les Bleus une minute plus tard. les Bleus une minute plus tard. 
Le milieu de terrain du Real Le milieu de terrain du Real 
Madrid envoie une superbe Madrid envoie une superbe 
frappe à l’entrée de la surface. frappe à l’entrée de la surface. 
Il ne laisse aucune chance au Il ne laisse aucune chance au 
portier britannique.portier britannique.
Les Three Lions veulent Les Three Lions veulent 
recoller rapidement au score. recoller rapidement au score. 
Hugo Lloris s’illustre une Hugo Lloris s’illustre une 
première fois à la 21e face à première fois à la 21e face à 
Harry Kane qui s’est défait Harry Kane qui s’est défait 
du marquage d’un défenseur du marquage d’un défenseur 
tricolore.tricolore.
L’attaquant des Spurs tombe L’attaquant des Spurs tombe 
dans surface quatre minutes dans surface quatre minutes 
plus tard après un tacle de plus tard après un tacle de 
Dayot Upamecano. L’arbitre Dayot Upamecano. L’arbitre 
de la rencontre consulte la de la rencontre consulte la 
VAR et demande aux Anglais VAR et demande aux Anglais 
de continuer le jeu.de continuer le jeu.
Le gardien de but français Le gardien de but français 
est une nouvelle fois décisif. est une nouvelle fois décisif. 

Il arrête une frappe de son Il arrête une frappe de son 
coéquipier en club, Harry Kane. coéquipier en club, Harry Kane. 
Ce duel va faire des étincelles Ce duel va faire des étincelles 
durant toute la rencontre.durant toute la rencontre.
A l’heure de jeu, la domination A l’heure de jeu, la domination 
est clairement en faveur des est clairement en faveur des 
Bleus. Les Tricolores ont Bleus. Les Tricolores ont 
mis le pied sur le ballon et ne mis le pied sur le ballon et ne 
laisse pas s’exprimer l’équipe laisse pas s’exprimer l’équipe 
anglaise.anglaise.
Kylian Mbappé, la star Kylian Mbappé, la star 
parisienne, passe proche de parisienne, passe proche de 
donner un gros avantage aux donner un gros avantage aux 
siens à cinq minutes de la fin de siens à cinq minutes de la fin de 
la première période. La reprise la première période. La reprise 
de volée du natif de Bondy qui de volée du natif de Bondy qui 
passe au-dessus.passe au-dessus.
Les Bleus rentrent au vestiaire Les Bleus rentrent au vestiaire 
avec un léger avantage qui avec un léger avantage qui 
leur permet d’aborder plus leur permet d’aborder plus 
sereinement la seconde sereinement la seconde 
manche. « On est bien en place manche. « On est bien en place 
et on ne va pas se contenter de et on ne va pas se contenter de 
défendre dans cette seconde défendre dans cette seconde 
période », a confié Didier période », a confié Didier 
Deschamps au micro de TF1 à Deschamps au micro de TF1 à 
la pause.la pause.
Métamorphosés, les Anglais Métamorphosés, les Anglais 
reviennent en force sur le reviennent en force sur le 
terrain. Ils mettent la pression terrain. Ils mettent la pression 
sur la défense française. La sur la défense française. La 
première alerte est signée première alerte est signée 
Jude Bellingham. Le milieu Jude Bellingham. Le milieu 
de terrain du BVB envoie une de terrain du BVB envoie une 
grosse frappe mais Hugo Lloris grosse frappe mais Hugo Lloris 
veille.veille.

La domination anglaise finit La domination anglaise finit 
par payer à la 54e. Les Three par payer à la 54e. Les Three 
Lions obtiennent un penalty Lions obtiennent un penalty 
après une faute de Tchouameni après une faute de Tchouameni 
sur Saka dans la surface de sur Saka dans la surface de 
réparation. Harry Kane se réparation. Harry Kane se 
charge de remettre les pendules charge de remettre les pendules 
à l’heure.à l’heure.
Les Tricolores réagissent Les Tricolores réagissent 
aussitôt. Adrien Rabiot reprend aussitôt. Adrien Rabiot reprend 
de volée. Le portier anglais de volée. Le portier anglais 
s’interpose.s’interpose.
Meilleurs lors de la seconde Meilleurs lors de la seconde 
période, les Anglais reviennent période, les Anglais reviennent 
à la charge à la 70e minute de à la charge à la 70e minute de 
jeu. Harry Maguire passe tout jeu. Harry Maguire passe tout 
proche de donner l’avantage proche de donner l’avantage 

aux siens. Il touche le poteau aux siens. Il touche le poteau 
après une reprise de la tête sur après une reprise de la tête sur 
un corner d’Harry Kane.un corner d’Harry Kane.
C’est finalement Olivier C’est finalement Olivier 
Giroud, le meilleur buteur de Giroud, le meilleur buteur de 
l’histoire de l’équipe de France, l’histoire de l’équipe de France, 
qui ajoute le deuxième pour qui ajoute le deuxième pour 
les Bleus à la 78e. L’attaquant les Bleus à la 78e. L’attaquant 
milanais reprend de la tête milanais reprend de la tête 
un superbe centre d’Antoine un superbe centre d’Antoine 
Griezmann. Jordan Pickford ne Griezmann. Jordan Pickford ne 
peut absolument rien faire.peut absolument rien faire.
La France souffle pendant La France souffle pendant 
six minutes seulement. six minutes seulement. 
L’Angleterre obtient un L’Angleterre obtient un 
nouveau penalty après nouveau penalty après 
consultation de la VAR. Cette consultation de la VAR. Cette 

fois-ci, Harry Kane ne parvient fois-ci, Harry Kane ne parvient 
pas à remporter son duel avec pas à remporter son duel avec 
Hugo Lloris. La frappe de Hugo Lloris. La frappe de 
l’attaquant londonien passe au-l’attaquant londonien passe au-
dessus de la cage française.dessus de la cage française.
Les Britanniques essayeront de Les Britanniques essayeront de 
revenir au score en vain. Les revenir au score en vain. Les 
longs centres de la formation longs centres de la formation 
anglaise sont tous interceptés anglaise sont tous interceptés 
par le portier français, Hugo par le portier français, Hugo 
Lloris.Lloris.
Les Bleus rejoignent les Lions Les Bleus rejoignent les Lions 
de l’Atlas en demi-finales de de l’Atlas en demi-finales de 
la Coupe du Monde 2022. Les la Coupe du Monde 2022. Les 
deux équipes s’affronteront, ce deux équipes s’affronteront, ce 
mercredi au stade Al Bayt, pour mercredi au stade Al Bayt, pour 
une place en finale.une place en finale.

L’L’équipe nationale équipe nationale 
A’ de football, A’ de football, 
composée de joueurs composée de joueurs 

locaux, aborde ce dimanche locaux, aborde ce dimanche 
la dernière ligne droite dans la dernière ligne droite dans 
ses préparatifs en vue du ses préparatifs en vue du 
Championnat d’Afrique des Championnat d’Afrique des 
nations CHAN-2022 (reporté à nations CHAN-2022 (reporté à 
2023, NDLR) prévu en Algérie 2023, NDLR) prévu en Algérie 
(13 janvier-4 février), en (13 janvier-4 février), en 
entamant un stage qui s’étalera entamant un stage qui s’étalera 
jusqu’au 18 décembre, au jusqu’au 18 décembre, au 
Centre technique national Centre technique national 
(CTN) de Sidi Moussa, avec (CTN) de Sidi Moussa, avec 
au menu deux tests amicaux au menu deux tests amicaux 
face à la Mauritanie et le face à la Mauritanie et le 
Sénégal.Sénégal.
Moins de deux semaines après Moins de deux semaines après 
leur dernier regroupement leur dernier regroupement 
effectué aux Emirats arabes effectué aux Emirats arabes 
unis (10-26 novembre), unis (10-26 novembre), 
ponctué de trois matchs de ponctué de trois matchs de 
préparation face à la Syrie préparation face à la Syrie 
(1-0), le Sierra-Leone (3-0), (1-0), le Sierra-Leone (3-0), 
et le Koweït (défaite 1-0), et le Koweït (défaite 1-0), 
les coéquipiers de Chouaïb les coéquipiers de Chouaïb 
Keddad  (CR Belouizdad) Keddad  (CR Belouizdad) 
replongeront dans le travail replongeront dans le travail 
avec cet avant-dernier stage avec cet avant-dernier stage 
avant la phase finale.avant la phase finale.

Bougherra devrait rendre Bougherra devrait rendre 
public la liste convoqués pour public la liste convoqués pour 
ce stage, à l’issue des matchs de ce stage, à l’issue des matchs de 
la 14e journée du championnat la 14e journée du championnat 
de Ligue 1 Mobilis, prévus ce de Ligue 1 Mobilis, prévus ce 
dimanche après-midi.dimanche après-midi.
Dans un communiqué diffusé Dans un communiqué diffusé 
samedi sur son site officiel, samedi sur son site officiel, 
la Fédération algérienne la Fédération algérienne 
(FAF) a indiqué que les deux (FAF) a indiqué que les deux 
matchs face à la Mauritanie et matchs face à la Mauritanie et 
le Sénégal sont programmés le Sénégal sont programmés 
respectivement mercredi au respectivement mercredi au 
stade Miloud-Hadefi d’Oran stade Miloud-Hadefi d’Oran 
(20h00) et samedi au nouveau (20h00) et samedi au nouveau 
stade de Baraki (20h00) à stade de Baraki (20h00) à 
huis clos «sur demande du huis clos «sur demande du 
sélectionneur national».sélectionneur national».
Toutefois, ces deux rencontres Toutefois, ces deux rencontres 
seront délocalisées. Le match seront délocalisées. Le match 
face à la Mauritanie se jouerait face à la Mauritanie se jouerait 
finalement à la même date au finalement à la même date au 
stade de Baraki à huis clos stade de Baraki à huis clos 
(20h00), alors que le test face (20h00), alors que le test face 
aux «Lions de la Teranga» aux «Lions de la Teranga» 
aura lieu samedi au stade aura lieu samedi au stade 
du 19-mai 1956 d’Annaba. du 19-mai 1956 d’Annaba. 
Ces deux rendez-vous feront Ces deux rendez-vous feront 
office de «test event» pour les office de «test event» pour les 
organisateurs.organisateurs.

Le Sénégal et la Mauritanie Le Sénégal et la Mauritanie 
font partie des nations font partie des nations 
qualifiées pour le CHAN. Le qualifiées pour le CHAN. Le 
Sénégal a hérité du groupe Sénégal a hérité du groupe 
B avec la Côte d’Ivoire, la B avec la Côte d’Ivoire, la 
RD Congo, et l’Ouganda, RD Congo, et l’Ouganda, 
alors que les Mauritaniens alors que les Mauritaniens 
affronteront dans la poule D, à affronteront dans la poule D, à 
trois, le Mali et l’Angola.trois, le Mali et l’Angola.

Lors du CHAN, l’Algérie, Lors du CHAN, l’Algérie, 
dont il s’agit de la deuxième dont il s’agit de la deuxième 
participation, évoluera dans le participation, évoluera dans le 
groupe A, domicilié au stade groupe A, domicilié au stade 
de Baraki, en compagnie de de Baraki, en compagnie de 
la Libye, de l’Ethiopie et du la Libye, de l’Ethiopie et du 
Mozambique. Les Algériens Mozambique. Les Algériens 
entameront le tournoi le entameront le tournoi le 
vendredi 13 janvier face à la vendredi 13 janvier face à la 

Libye (17h00).Libye (17h00).
Les 18 pays participant à cette Les 18 pays participant à cette 
compétition ont été scindés en compétition ont été scindés en 
trois groupes de quatre et deux trois groupes de quatre et deux 
groupes de trois. Les deux groupes de trois. Les deux 
premiers des groupes A, B, et premiers des groupes A, B, et 
C, ainsi que les premiers des C, ainsi que les premiers des 
groupes D et E se qualifieront groupes D et E se qualifieront 
pour les quarts de finale.pour les quarts de finale.
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couPe du monde 2022 : 
Griezmann imite Rocheteau, Kane égale Rooney

Avec notre partenaire vec notre partenaire 
Opta Sports, découvrez Opta Sports, découvrez 
les principaux chiffres les principaux chiffres 

à retenir après le quart de finale à retenir après le quart de finale 
Angleterre-France.Angleterre-France.
● La France a atteint les demi-● La France a atteint les demi-
finales de la Coupe du monde finales de la Coupe du monde 
pour la septième fois de son pour la septième fois de son 
histoire. C’est la première histoire. C’est la première 
fois depuis 1982-1986 qu’elle fois depuis 1982-1986 qu’elle 
enchaîne deux demi-finales enchaîne deux demi-finales 
(2018-2022).(2018-2022).
● C’est la septième fois que ● C’est la septième fois que 
l’Angleterre est éliminée au l’Angleterre est éliminée au 
stade des quarts de finale de la stade des quarts de finale de la 
Coupe du monde, soit plus que Coupe du monde, soit plus que 
toutes les autres équipes dans toutes les autres équipes dans 
l’histoire de la compétition.l’histoire de la compétition.
● Il s’agit de la 13e victoire ● Il s’agit de la 13e victoire 
en Coupe du monde de Didier en Coupe du monde de Didier 
Deschamps en tant qu’entraîneur Deschamps en tant qu’entraîneur 
en 17 matches (pour 2 nuls et en 17 matches (pour 2 nuls et 
2 défaites). Seuls Luiz Felipe 2 défaites). Seuls Luiz Felipe 
Scolari (14) et Helmut Schön Scolari (14) et Helmut Schön 
(16) comptent plus de victoires (16) comptent plus de victoires 
dans la compétition.dans la compétition.
● L’Angleterre a perdu ses ● L’Angleterre a perdu ses 
trois matches de Coupe du trois matches de Coupe du 
monde contre des champions monde contre des champions 
en titre, les trois ayant eu lieu en titre, les trois ayant eu lieu 

au stade des quarts de finale au stade des quarts de finale 
de la compétition (2-4 contre de la compétition (2-4 contre 
l’Uruguay en 1954, 1-3 contre l’Uruguay en 1954, 1-3 contre 
le Brésil en 1962 et 1-2 contre la le Brésil en 1962 et 1-2 contre la 
France ce samedi 10 décembre).France ce samedi 10 décembre).
● La France a marqué quatre ● La France a marqué quatre 
buts de la tête dans cette Coupe buts de la tête dans cette Coupe 
du monde. Depuis 1966, elle du monde. Depuis 1966, elle 
n’a fait aussi bien qu’une seule n’a fait aussi bien qu’une seule 

fois : en 1998 avec 4 buts de la fois : en 1998 avec 4 buts de la 
tête.tête.
● L’Angleterre a marqué 13 ● L’Angleterre a marqué 13 
buts lors de la Coupe du monde buts lors de la Coupe du monde 
2022, soit son meilleur total 2022, soit son meilleur total 
dans un tournoi majeur (Coupe dans un tournoi majeur (Coupe 
du monde et Euro).du monde et Euro).
● Antoine Griezmann est ● Antoine Griezmann est 
devenu le premier joueur devenu le premier joueur 

français à délivrer deux passes français à délivrer deux passes 
décisives dans un match à décisives dans un match à 
élimination directe de la Coupe élimination directe de la Coupe 
du monde depuis Dominique du monde depuis Dominique 
Rocheteau contre l’Italie en Rocheteau contre l’Italie en 
1986 (huitième de finale).1986 (huitième de finale).
● Harry Kane a inscrit son 53e ● Harry Kane a inscrit son 53e 
but pour l’Angleterre, toutes but pour l’Angleterre, toutes 
compétitions confondues, ce compétitions confondues, ce 

qui fait de lui le co-meilleur qui fait de lui le co-meilleur 
buteur de l’histoire de l’équipe buteur de l’histoire de l’équipe 
masculine anglaise (à égalité masculine anglaise (à égalité 
avec Wayne Rooney).avec Wayne Rooney).
● Le but égalisateur d’Harry ● Le but égalisateur d’Harry 
Kane pour l’Angleterre était Kane pour l’Angleterre était 
son quatrième but sur penalty son quatrième but sur penalty 
en Coupe du monde : aucun en Coupe du monde : aucun 
joueur n’a marqué plus de buts joueur n’a marqué plus de buts 
sur penalty dans l’histoire de la sur penalty dans l’histoire de la 
compétition. En revanche, il est compétition. En revanche, il est 
également devenu le premier également devenu le premier 
joueur à marquer et à manquer joueur à marquer et à manquer 
un penalty dans un match de un penalty dans un match de 
Coupe du monde depuis Michal Coupe du monde depuis Michal 
Bilek pour la Tchécoslovaquie Bilek pour la Tchécoslovaquie 
contre les États-Unis en 1990.contre les États-Unis en 1990.
● Hugo Lloris a fait sa 143e ● Hugo Lloris a fait sa 143e 
apparition avec la France, apparition avec la France, 
devenant ainsi le joueur le plus devenant ainsi le joueur le plus 
capé de l’équipe de France capé de l’équipe de France 
devant Lilian Thuram.devant Lilian Thuram.
● Aurélien Tchouaméni est ● Aurélien Tchouaméni est 
le cinquième joueur du Real le cinquième joueur du Real 
Madrid à marquer pour la Madrid à marquer pour la 
France à la Coupe du Monde France à la Coupe du Monde 
après Kopa, Zidane, Benzema et après Kopa, Zidane, Benzema et 
Varane. Un seul club fait mieux Varane. Un seul club fait mieux 
pour les Bleus : les Girondins pour les Bleus : les Girondins 
de Bordeaux avec 6 joueurs.de Bordeaux avec 6 joueurs.

Après avoir éliminé près avoir éliminé 
l’Espagne en l’Espagne en 
huitième, le Maroc huitième, le Maroc 

a éliminé le Portugal ce a éliminé le Portugal ce 
samedi en quart de finale de samedi en quart de finale de 
la Coupe du monde (1-0). la Coupe du monde (1-0). 
Les Lions de l’Atlas sont les Les Lions de l’Atlas sont les 
premiers représentants du premiers représentants du 
continent africain à atteindre continent africain à atteindre 
le dernier carré suprême.le dernier carré suprême.
Impossible n’est pas Impossible n’est pas 
marocain dans ce Mondial marocain dans ce Mondial 
! Sortis d’une poule des ! Sortis d’une poule des 
plus corsées composée de la plus corsées composée de la 
Croatie, de la Belgique et du Croatie, de la Belgique et du 
Canada, les Lions de l’Atlas Canada, les Lions de l’Atlas 
multiplient les performances multiplient les performances 
majuscules dans cette Coupe majuscules dans cette Coupe 

du monde qatarienne. Non du monde qatarienne. Non 
contents d’avoir écarté contents d’avoir écarté 
l’Espagne en huitième, les l’Espagne en huitième, les 
Marocains se sont offert le Marocains se sont offert le 
scalp du Portugal ce samedi scalp du Portugal ce samedi 
pour rallier le stade des demi-pour rallier le stade des demi-
finales. Jamais une nation du finales. Jamais une nation du 
continent africain ne s’était continent africain ne s’était 
invitée dans le dernier carré invitée dans le dernier carré 
de la reine des compétitions.de la reine des compétitions.
Pour signer pareil exploit, Pour signer pareil exploit, 
les hommes de Regragui les hommes de Regragui 
s’en sont remis au but unique s’en sont remis au but unique 
d’En-Nesyri, d’une tête à la d’En-Nesyri, d’une tête à la 
détente stratosphérique pour détente stratosphérique pour 
devancer la sortie aérienne devancer la sortie aérienne 
catastrophique de Costa catastrophique de Costa 
(1-0, 42e). La récompense (1-0, 42e). La récompense 

alors d’une solide première alors d’une solide première 
période marocaine – un période marocaine – un 
acte globalement maitrisé acte globalement maitrisé 
tout juste marqué par les tout juste marqué par les 
quelques fulgurances vaines quelques fulgurances vaines 
de Joao Felix. Bien sûr de Joao Felix. Bien sûr 
après la pause, les Portugais après la pause, les Portugais 
ont poussé fort, se heurtant ont poussé fort, se heurtant 
néanmoins à une défense néanmoins à une défense 
héroïque ou à un Bono héroïque ou à un Bono 
infranchissable dans sa cage, infranchissable dans sa cage, 
à l’image de cette claquette à l’image de cette claquette 
magistrale réalisée sur un tir magistrale réalisée sur un tir 
enroulé de Felix (83e).enroulé de Felix (83e).
Lancé dans le bain dès la Lancé dans le bain dès la 
51e minute, Ronaldo, lui, a 51e minute, Ronaldo, lui, a 
traversé ce quart comme une traversé ce quart comme une 
ombre, si ce n’est ce tir ras ombre, si ce n’est ce tir ras 

repoussé par Bono dans le repoussé par Bono dans le 
temps additionnel. Et Pepe temps additionnel. Et Pepe 
d’avoir loupé l’immanquable d’avoir loupé l’immanquable 
à bout portant et au bout à bout portant et au bout 
du suspense (90e+7). du suspense (90e+7). 
Surpris une seule fois dans Surpris une seule fois dans 
ce Mondial – sur un csc ce Mondial – sur un csc 
concédé face au Canada – concédé face au Canada – 
le Maroc n’a pas de limites le Maroc n’a pas de limites 
dans ce tournoi et ne sera dans ce tournoi et ne sera 
assurément pas à négliger assurément pas à négliger 
par son adversaire en demie, par son adversaire en demie, 
qu’il soit français ou anglais. qu’il soit français ou anglais. 
Il lui faudra néanmoins Il lui faudra néanmoins 
improviser sur ses arrières, improviser sur ses arrières, 
avec les blessures d’Aguerd, avec les blessures d’Aguerd, 
Saïss et Mazraoui. Sans Saïss et Mazraoui. Sans 
oublier l’expulsion – donc oublier l’expulsion – donc 

la suspension – du joker la suspension – du joker 
offensif Cheddira.offensif Cheddira.
Riyad Mahrez, le capitaine Riyad Mahrez, le capitaine 
de la sélection nationale de la sélection nationale 
algérienne, a commenté le algérienne, a commenté le 
parcours des Lions de l’Atlas parcours des Lions de l’Atlas 
en Coupe du Monde dans en Coupe du Monde dans 
une déclaration accordée une déclaration accordée 
au quotidien émirati The au quotidien émirati The 
National.National.
« Bien sûr, c’est très bien « Bien sûr, c’est très bien 
de voir cette équipe bien de voir cette équipe bien 
performer dans les plus performer dans les plus 
grandes compétitions comme grandes compétitions comme 
la Coupe du monde, a confié la Coupe du monde, a confié 
l’attaquant de Manchester l’attaquant de Manchester 
City. Je suis vraiment fier et City. Je suis vraiment fier et 
vraiment heureux ».vraiment heureux ».
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esPace :
Mission Artemis : la capsule Orion revient sur Terre 

après un voyage autour de la Lune

Après avoir rendu près avoir rendu 
visite à la Lune et visite à la Lune et 
s’être aventurée plus s’être aventurée plus 

loin dans l’espace que tout loin dans l’espace que tout 
vaisseau habitable avant elle, vaisseau habitable avant elle, 
la capsule Orion de la Nasa la capsule Orion de la Nasa 
doit amerrir ce dimanche doit amerrir ce dimanche 
11 décembre dans l’océan 11 décembre dans l’océan 
Pacifique, dernière étape de Pacifique, dernière étape de 
la mission Artémis 1 aux la mission Artémis 1 aux 
enjeux énormes pour l’agence enjeux énormes pour l’agence 
spatiale américaine.spatiale américaine.
Mission Artemis 1 : SLS, la Mission Artemis 1 : SLS, la 
dernière fusée de la Nasa ?dernière fusée de la Nasa ?
La capsule entrera dans La capsule entrera dans 
l’atmosphère terrestre à une l’atmosphère terrestre à une 
vitesse de 40 000 km/h, et vitesse de 40 000 km/h, et 
devra supporter une chaleur devra supporter une chaleur 
infernale de 2 800 °C, soit infernale de 2 800 °C, soit 
la moitié de la température la moitié de la température 
de la surface du Soleil. de la surface du Soleil. 
L’amerrissage est prévu au L’amerrissage est prévu au 
large de l’ île mexicaine de large de l’île mexicaine de 
Guadalupe à 18 h 39 heure de Guadalupe à 18 h 39 heure de 
Paris (9 h 39 du matin heure Paris (9 h 39 du matin heure 
locale).locale).
• Quelle était sa mission ?• Quelle était sa mission ?
Le succès de cette mission, Le succès de cette mission, 
qui aura duré un peu plus de qui aura duré un peu plus de 
25 jours au total, est crucial 25 jours au total, est crucial 
pour la Nasa, qui a investi pour la Nasa, qui a investi 
des dizaines de milliards de des dizaines de milliards de 
dollars dans le programme dollars dans le programme 
américain de retour sur la américain de retour sur la 
Lune, Artémis, dont le but est Lune, Artémis, dont le but est 

de préparer un futur voyage de préparer un futur voyage 
vers Mars.vers Mars.
Le premier vol test de ce Le premier vol test de ce 
tout nouveau véhicule (sans tout nouveau véhicule (sans 
astronaute à bord pour cette astronaute à bord pour cette 
fois) est jusqu’ ici une vraie fois) est jusqu’ici une vraie 
réussite. Mais c’est seulement réussite. Mais c’est seulement 
durant les dernières minutes durant les dernières minutes 
de la mission que doit de la mission que doit 
être accompli son objectif être accompli son objectif 
principal : tester le bouclier principal : tester le bouclier 
thermique de la capsule, le thermique de la capsule, le 
plus grand jamais construit (5 plus grand jamais construit (5 
m de diamètre).m de diamètre).
« Il s’agit d’une pièce « Il s’agit d’une pièce 
essentielle pour la sécurité, essentielle pour la sécurité, 
conçue pour protéger le conçue pour protéger le 
vaisseau et ses passagers vaisseau et ses passagers 
», a expliqué Mike Sarafin, », a expliqué Mike Sarafin, 
responsable de la mission. « Il responsable de la mission. « Il 
faut que le bouclier thermique faut que le bouclier thermique 
marche. » En 2014, un premier marche. » En 2014, un premier 
test de la capsule avait été test de la capsule avait été 
réalisé, mais elle n’avait alors réalisé, mais elle n’avait alors 
pas quitté l’orbite terrestre, et pas quitté l’orbite terrestre, et 
était donc rentrée moins vite était donc rentrée moins vite 
dans l’atmosphère (environ 32 dans l’atmosphère (environ 32 
000 km/h).000 km/h).
• Jusqu’où est allé Orion ?• Jusqu’où est allé Orion ?
Au total, le vaisseau aura Au total, le vaisseau aura 
parcouru plus de 2,2 millions parcouru plus de 2,2 millions 
de kilomètres dans l’espace, de kilomètres dans l’espace, 
depuis son décollage le 16 depuis son décollage le 16 
novembre lors du baptême novembre lors du baptême 
de l’air de la nouvelle méga de l’air de la nouvelle méga 

fusée de la Nasa, SLS. Orion fusée de la Nasa, SLS. Orion 
a survolé la Lune à seulement a survolé la Lune à seulement 
quelque 130 kilomètres de quelque 130 kilomètres de 
sa surface, et s’est aventurée sa surface, et s’est aventurée 
jusqu’à plus de 430 000 km de jusqu’à plus de 430 000 km de 
notre planète.notre planète.
• Comment va se passer • Comment va se passer 
l’amerrissage ?l’amerrissage ?
Un navire de la marine Un navire de la marine 
américaine, l’USS Portland, américaine, l’USS Portland, 
a été pré-positionné pour les a été pré-positionné pour les 
opérations de récupération de opérations de récupération de 
la capsule, auxquelles la Nasa la capsule, auxquelles la Nasa 
s’entraîne depuis des années. s’entraîne depuis des années. 
Des hélicoptères et des Des hélicoptères et des 
bateaux pneumatiques seront bateaux pneumatiques seront 
également déployés.également déployés.
Le vaisseau spatial sera d’abord Le vaisseau spatial sera d’abord 
freiné par l’atmosphère freiné par l’atmosphère 
terrestre, puis par une série de terrestre, puis par une série de 
pas moins de onze parachutes, pas moins de onze parachutes, 
jusqu’à atteindre une vitesse jusqu’à atteindre une vitesse 
d’environ 30 km/h au moment d’environ 30 km/h au moment 
de toucher l’eau.de toucher l’eau.
Une fois amerri, il sera laissé Une fois amerri, il sera laissé 
deux heures dans l’eau, deux heures dans l’eau, 
soit bien plus que si des soit bien plus que si des 
astronautes étaient à bord, astronautes étaient à bord, 
afin de collecter des données. afin de collecter des données. 
« Nous verrons comment « Nous verrons comment 
la chaleur est absorbée par la chaleur est absorbée par 
la capsule et comment cela la capsule et comment cela 
affecte la température à affecte la température à 
l’ intérieur », a détaillé Jim l’intérieur », a détaillé Jim 
Geffre, responsable pour Geffre, responsable pour 

Orion à la Nasa.Orion à la Nasa.
Puis des plongeurs y Puis des plongeurs y 
attacheront des câbles afin de la attacheront des câbles afin de la 
remorquer jusqu’à l’ intérieur remorquer jusqu’à l’intérieur 
du navire, dont l’arrière sera du navire, dont l’arrière sera 
en partie immergé. L’eau sera en partie immergé. L’eau sera 
ensuite pompée, permettant ensuite pompée, permettant 
que la capsule soit lentement que la capsule soit lentement 
déposée sur un support prévu déposée sur un support prévu 
à cet effet.à cet effet.
Les opérations devraient Les opérations devraient 
prendre entre quatre et six prendre entre quatre et six 
heures à partir du moment heures à partir du moment 
de l’amerrissage. Le navire de l’amerrissage. Le navire 
prendra ensuite la route de prendra ensuite la route de 
San Diego, sur la côte ouest San Diego, sur la côte ouest 
américaine, où la capsule sera américaine, où la capsule sera 
débarquée quelques jours plus débarquée quelques jours plus 
tard.tard.
• Et après ?• Et après ?
Récupérer la capsule permettra Récupérer la capsule permettra 
de recueillir de nombreuses de recueillir de nombreuses 
données déterminantes données déterminantes 
pour les missions suivantes. pour les missions suivantes. 
D’abord en détaillant l’état D’abord en détaillant l’état 
du vaisseau après son voyage, du vaisseau après son voyage, 
mais aussi en analysant les mais aussi en analysant les 
enregistrements de capteurs enregistrements de capteurs 
des accélérations et vibrations des accélérations et vibrations 
subies à bord, ou encore les subies à bord, ou encore les 
performances d’une veste performances d’une veste 
antiradiation.antiradiation.
Certains éléments du vaisseau Certains éléments du vaisseau 
doivent en outre être réutilisés doivent en outre être réutilisés 
pour la capsule d’Artémis pour la capsule d’Artémis 

2, déjà bien avancée. Cette 2, déjà bien avancée. Cette 
deuxième mission, prévue deuxième mission, prévue 
pour 2024, emmènera un pour 2024, emmènera un 
équipage jusqu’à la Lune, équipage jusqu’à la Lune, 
toujours sans y atterrir. La toujours sans y atterrir. La 
Nasa devrait annoncer très Nasa devrait annoncer très 
prochainement le nom des prochainement le nom des 
astronautes choisis.astronautes choisis.
Artémis 3, officiellement Artémis 3, officiellement 
programmée en 2025, atterrira, programmée en 2025, atterrira, 
elle, pour la première fois sur elle, pour la première fois sur 
le pôle sud de la Lune, où se le pôle sud de la Lune, où se 
trouve de l’eau sous forme de trouve de l’eau sous forme de 
glace. Seuls douze hommes, glace. Seuls douze hommes, 
tous blancs, ont posé le pied tous blancs, ont posé le pied 
sur la surface lunaire grâce sur la surface lunaire grâce 
aux missions Apollo, pour la aux missions Apollo, pour la 
dernière fois en 1972, il y a dernière fois en 1972, il y a 
cinquante ans. Le programme cinquante ans. Le programme 
Artémis doit cette fois y Artémis doit cette fois y 
envoyer la première femme envoyer la première femme 
et la première personne de et la première personne de 
couleur.couleur.
Le but de la Nasa est d’établir Le but de la Nasa est d’établir 
une présence humaine durable une présence humaine durable 
sur la Lune, grâce à une base sur la Lune, grâce à une base 
à sa surface et une station à sa surface et une station 
spatiale en orbite autour d’elle. spatiale en orbite autour d’elle. 
Apprendre à vivre sur la Lune Apprendre à vivre sur la Lune 
doit permettre de tester toutes doit permettre de tester toutes 
les technologies nécessaires à les technologies nécessaires à 
un voyage de plusieurs années un voyage de plusieurs années 
vers la planète Mars, peut-être vers la planète Mars, peut-être 
à la fin des années 2030.à la fin des années 2030.
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En Bref...

Jeux vidéo  

« Stray » sacré meilleur titre indépendant aux 
Game Awards

BeReal  

comment supprimer une photo ?

Touche pas à mon Cloud. Apple 
a présenté mercredi de nouveaux 
outils pour mieux protéger les 
informations personnelles et 
professionnelles de ses utilisateurs, 
aussi bien des hackers que des 
autorités, une annonce qui risque 
de déplaire aux gouvernements 
soucieux que les forces de l’ordre 
puissent accéder à ces données.
Les clients de son service de 
stockage iCloud pourront bientôt 
choisir le mode « protection avancée 
des données », qui crypte 9 types de 
contenus supplémentaires, dont les 
photos. Le fabricant de l’iPhone a 
rappelé que 14 catégories, comme 
les mots de passe et informations de 
santé, étaient déjà codées.
Les utilisateurs d’iCloud pourront 
« protéger la grande majorité de 
leurs données les plus sensibles 
avec le chiffrement de bout-en-
bout afin qu’elles ne puissent être 
décryptées que sur leurs appareils 
de confiance », s’est félicité Ivan 
Krstic, le responsable des systèmes 
de sécurité chez Apple, cité dans un 
communiqué.
« Néanmoins », souligne-t-elle, 
« il est important de comprendre 
qu’avec ce niveau de protection 
supplémentaire il est plus compliqué, 
voire impossible, de récupérer vos 
données si vous ne suivez pas les 
instructions ».
Le communiqué d’Apple cite une 
étude selon laquelle les piratages 
de données ont triplé entre 2013 et 
2021. De nombreux gouvernements, 
même démocratiques, voient 
cependant d’un mauvais oeil la 
démocratisation de ces méthodes 
sophistiquées.
Aux Etats-Unis et en Europe, 
ils réclament à demi-mot des « 
portes dérobées », c’est-à-dire des 
failles dans ces logiciels, au nom 
de la lutte contre le terrorisme ou 
la pédocriminalité, notamment. 
Mais Apple a en partie construit 
sa réputation sur le respect de la 
vie privée de ses clients. « Notre 
détermination à fournir la meilleure 
sécurité des données au monde 
est sans failles », a déclaré Craig 
Federighi, un vice-président du 
groupe.

Le jeu vidéo français s’est 
distingué lors des Game Awards 
2022, la grande cérémonie 
internationale organisée ce 
jeudi soir à Los Angeles. « Stray 
», dont le protagoniste est un 
chat de gouttière, a raflé le prix 
du meilleur titre indépendant.
Crée par le studio BlueTwelve, 
installé à Montpellier, « Stray 
» met en scène un félidé dans 
une cité souterraine peuplée 
d’humanoïdes et d’étranges 
créatures. À l’aide d’un drone, 
le matou doit résoudre une série 

d’énigmes pour remonter à la 
surface. Le jeu est disponible 
sur la console PlayStation et sur 
la plateforme d’achat Steam.
« C’est un honneur incroyable »
Dans la vaste salle du Microsoft 
Theater de Los Angeles, les 
producteurs ont d’abord reçu 
des mains de l’actrice Jessica 
Henwick le prix du « Meilleur 
premier jeu indépendant 
». « Merci beaucoup, c’est 
un honneur incroyable », a 
réagi Swann Martin-Raget, 
producteur chez BlueTwelve, 

en remerciant l’assemblée « 
de la part de toute l’équipe à 
Montpellier ». Il a salué leurs 
proches, amis mais aussi les 
« chats, évidemment, très 
importants », sous les rires. 
« Stray » a ensuite été sacré « 
Meilleur jeu indépendant ».
Le chat de « Stray » ronronne, 
se met en boule pour faire la 
sieste et prend un malin plaisir 
à dégrader le mobilier. Pour 
l’aspect visuel, BlueTwelve 
s’est inspiré de Murtaugh, 
un chat errant adopté par les 

cofondateurs du studio. Et 

Oscar, le sphynx de l’un des 

membres de l’équipe, a servi 

de modèle pour les animations. 

Le jeu plaît aussi aux « vrais » 

félidés : sur Twitter, le compte « 

Cats Watching Stray « ( « Chats 

regardant Stray »), qui répertorie 

les réactions les plus loufoques 

de chats observant les péripéties 

du héros moustachu, compte 

quelque 36.000 abonnés.

Alors que les réseaux 
sociaux mettent en 
avant des photos avec 

des mises en scènes travaillées, 
l’application BeReal propose 
au contraire de partager les 
vraies images du quotidien. 
Le concept séduit, jusqu’à 
inspirer Instagram et TikTok ! 
Le principe ? Partager chaque 
jour une photo de ce que l’on 
est en train de faire à un moment 
aléatoire défini par l’application. 
Cependant, si la spontanéité de 
l’instant est ce qui différencie 
BeReal des autres applications, 
tous les clichés ne sont pas bons 
à être partagés ! Heureusement, 
il est possible de supprimer un 
BeReal.

Qu’est-ce qu’un BeReal ?
BeReal est une plateforme créée 
par deux Français en 2020 et 
qui rencontre un franc succès, 
notamment aux Etats-Unis ! 
Elle permet de partager chaque 
jour une photo de son quotidien 
avec ses proches, un peu comme 
les stories, qui plaisent tant 
aux Gen Z. Une fois par jour, à 
une heure aléatoire définie par 
l’application, une notification 
apparaît et l’utilisateur a alors 
deux minutes pour prendre sa 
photo. L’application prend à la 
fois une photo avec la caméra à 
selfie et à la fois avec l’appareil 
au dos du téléphone, un peu à 
la manière d’un écran de visio. 
C’est cette photo qui est appelée 
un BeReal.

Pourquoi supprimer un 
BeReal?

L’application BeReal mise tout 
sur la spontanéité de l’instant. 
D’ailleurs, lorsque l’on prend 
la photo quotidienne, il n’y a 

pas de décompte pour savoir 
quand la photo sera prise : la 
seule indication est un message 
à l’écran demandant de sourire. 
Cela peut laisser place à des 
clichés flous, peu flatteurs, ou 
encore qui en dévoilent trop sur 
votre vie privée. Heureusement, 
l’application prévoit la 
possibilité de supprimer un 
BeReal.
Supprimer un BeReal qui n’a 

pas encore été posté
Lorsqu’une photo a été prise, 
mais pas encore postée, il est 
possible de la supprimer et d’en 
reprendre une nouvelle. En 
cliquant sur la croix en haut à 
droite de la photo, vous pourrez 
la supprimer. Elle ne sera alors 
plus visible. Mais pour garder le 
côté spontané de l’application, 
le BeReal que vous posterez 
indiquera le nombre de prises 
nécessaires. Si le deuxième 
cliché ne convient toujours pas, 
il faudra attendre le lendemain 
car l’application ne permet pas 
de troisième prise.
Comment supprimer un BeReal 

sur Android ?
Dans le cas où le BeReal a 
déjà été posté, il est également 
possible de le supprimer. Pour 
cela :
Cliquer sur le BeReal à supprimer 
de manière à l’afficher en grand
Ouvrir le menu en appuyant sur 
les trois points verticaux en haut 
à droite
Sélectionner « Supprimer mon 
BeReal »
Renseigner la raison motivant la 
suppression du BeReal
Valider en cliquant sur « Oui je 
suis sûr »
La photo ne sera alors plus 
visible ni pour vous, ni pour les 
personnes qui vous suivent.
Comment supprimer un BeReal 
sur iPhone ?

Sur iOS, le principe est 
similaire:

Ouvrir le menu en cliquant sur 
les trois points horizontaux, 
qui se trouvent cette fois-ci en 
dessous de la photo, à côté de 
l’heure de création du BeReal :
Cliquer sur « Options » en bas 
à droite

Sur le menu qui s’ouvre, cliquer 
sur « Supprimer mon BeReal »
Sélectionner la raison pour de la 
suppression du BeReal
Enfin, valider cliquant sur « Oui, 
je suis sûr »

Comment supprimer un 
BeReal de vos souvenirs ?

« Vos souvenirs » est un menu qui 
enregistre les BeReal de chaque 
jour, à partir de l’activation de 
l’option (Profil > Souvenirs 
> Activer). En désactivant 
cette option, tous les BeReal 
qui avaient été enregistrés 
disparaîtront de manière 
définitive, sans possibilité d’en 
conserver certains.

Comment supprimer un 
compte BeReal étape par 

étape
Si vous avez fait le tour de 
l’application et que vous 
souhaitez supprimer votre 
compte, les étapes à suivre sont 
les suivantes :
Cliquer sur sa photo de profil – 
ou à défaut, son initiale – pour 
ouvrir le profil d’utilisateur
Ouvrir les paramètres en cliquant 
sur les trois points verticaux en 
haut à droite
Sélectionner « Autre »
Cliquer sur « Supprimer mon 
compte »
Renseigner la raison de la 
suppression du compte
Valider en cliquant sur « Oui, 
je suis sûr » pour supprimer le 
compte
La suppression d’un compte est 
définitive après 15 jours. Avant 
cela, il est possible de réactiver 
son compte et retrouver ses 
BeReal en cliquant sur « Se 
connecter ».



Lundi 12 Décembre 2022

16 Santé SeybouSe Times

Certaines molécules 
contenues dans 
les tomates et 

les pommes de terre 
sembleraient pouvoir avoir 
un effet pour lutter contre 
le cancer. Des chercheurs 
polonais ont mis en 
avant leurs recherches, 
dans l’éventualité de 
pouvoir développer un 
médicament ou traitement 
anti-cancer.
Les molécules qui 
intéressent les scientifiques 
sont les « glycoalcaloïdes 
» (GA). Connus pour 
leurs propriétés anti 
tumorales, ces bioactifs 
sont notamment présents 
en grande quantité dans 
les pommes de terre et 
les tomates. L’effet de 
ces molécules serait 

d’inhiber la croissance 
des cellules cancéreuses, 
permettant ainsi de 
ralentir le développement 
du cancer. La famille 
des plantes concernée 
s’appelle les « Solanacées 
», comprenant également 
les aubergines. L’espoir 
de fabriquer un traitement 
naturel pour traiter l’une 
des principales causes de 
décès dans le monde doit 
être mesuré. Notamment 
dans la sécurité de ces 
futurs médicaments. 
L’étude mise en avant par 
ces chercheurs polonais 
regroupe des éléments 
allant de 2015 à 2022, sur 
les dites propriétés de ces 
molécules. Focalisés sur 
cinq « GA » : la solanine, la 
chaconine, la solasonine, 

la solamargine et la 
tomatine, les chercheurs 
espèrent pouvoir accélérer 
les résultats anti-cancer.
Des propriétés 
prometteuses
La solanine, molécule 
présente dans les 
pommes de terre selon 
le degré d’exposition 
à la lumière et de 
température, empêcherait 
la formation de substances 
cancérigènes dans 
l’organisme, en inhibant 
les métastases. Tout 
comme la solamargine, 
présente dans les 
aubergines, qui protègerait 
le foie de la production 
de cellules cancéreuses. 
Autre molécule observée 
et décryptée, la tomatine. 
Comme son nom 

l’indique, cette molécule 
issue de la tomate, 
favoriserait la régulation 
du cycle cellulaire par 
l’organisme, dans le but 
de pouvoir détruire les 
cellules cancéreuses. 

Si plusieurs de ces 
molécules étudiées restent 
un espoir, il faut prendre 
en compte les possibles 
effets cytotoxiques, mis 
en lumière par d’autres 
études.

La calvitie est un 
des premiers 
complexes touchant 

particulièrement les 
hommes. Cette perte de 
cheveux est souvent peu 
expliquée et il existe peu 
de traitement réellement 
efficace pour lutter 
contre elle. Une hormone 
serait en cause selon les 
chercheurs.
La perte des cheveux peut 
avoir des conséquences 
psychologiques et est 
un réel tabou chez les 
hommes qui en souffrent. 
Touchant près de 53 % 
des hommes âgées de 40 
à 49 ans, cette chute de 
cheveux progressive ou 
rapide implique une baisse 
de confiance en soi, un 
stress ou de l’inquiétude 
face à ce qui se passe, sans 
compréhension.
Selon les experts, 
ce phénomène serait 
totalement naturel, 
sans rapport avec une 
quelconque pathologie. 

Le Dr Furqan Raja, 
chirurgien spécialiste 
des greffes de cheveux, 
explique que perdre ces 
cheveux est normal et 
que l’on en perd entre 50 
et 100 chaque jour. Pour 
les hommes, si ce nombre 
dépasse les 100, ils ont un 
risque de devenir chauve, 
explique-t-il. Pour lui, 

certains facteurs peuvent 
aggraver et augmenter ce 
risque : stress, mauvaise 
alimentation, changements 
hormonaux. Il insiste 
également sur la fait que la 
principale cause de cette 
chute réside dans les gènes 
de la personne concernée.
L’hormone 
dihydrotestostérone mise 

en cause
Cette hormone 
dihydrotestostérone, 
appelée DHT, serait la 
principale coupable dans 
le processus de calvitie, 
en plus du phénomène 
d’hérédité. Les hommes 
étant réceptifs à cette 
hormone, seraient plus 
facilement confrontés 

à une calvitie. Cette 
hormone s’accroche aux 
follicules pileux, les prive 
d’oxygène, ce qui entraîne 
leur chute. La circulation 
sanguine étant réduite, 
le crâne commence à se 
dégarnir.
Comment lutter contre une 
calvitie ?
La greffe de cheveux est 
devenue de plus en plus 
populaire depuis quelques 
années, notamment 
en Turquie, qui est la 
destination principale pour 
ce genre d’intervention, 
avec des prix souvent 
alléchants. Mais cette 
opération comporte des 
risques : infections, 
cicatrices et le tout pour 
un prix excessif. Pourtant, 
une étude montre que 
certains compléments 
alimentaires comme le 
zinc, les probiotiques et 
certaines huiles pourraient 
permettre de ralentir ce 
phénomène, chez 93 % 
des hommes.

tomates et pommes de terre : 
elles pourraient contenir des molécules anti-cancer

calvitie : 

des experts révèlent l’implication d’une hormone 
qui provoque la perte de cheveux
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Quand l’hiver revient, la 
gelée royale aussi ! C’est 
le moment de faire une 

cure pour renforcer l’immunité, 
la forme et la bonne humeur. 
Mode d’emploi.
Les virus hivernaux sont là 
(grippe, covid...). Votre organisme 
va avoir besoin d’un bon coup de 
boost pour les éviter ou mieux les 
combattre s’il est touché. Rien de 
mieux que la gelée royale comme 
solution naturelle pour retrouver 
la forme ! Voici comment 
l’utiliser sur les conseils de Aude 
Véret, naturopathe.

Définition : qu’est-ce que la 
gelée royale ?

La gelée royale est une substance 
blanche aux reflets nacrés, et 
sécrétée par les abeilles. Seule 
la reine des abeilles peut en 
consommer toute sa vie, tandis 
que les autres abeilles n’en 
reçoivent que les trois premiers 
jours de leur existence. Si les 
abeilles ont une espérance de 
vie de 45 jours, celle de la Reine 
grimpe à 4-5 ans, soit 40 fois plus 
longtemps. Une longévité qui 
laisse penser que la gelée royale 
possède des propriétés santé 
importante.
Quand faire une cure de gelée 

royale ?

«Elle se consomme en cure 
préventive à l›automne et au 
printemps, pour renforcer 
les défenses immunitaires à 
l›entrée et au sortir de l›hiver, 
après un épisode infectieux 
pour vous requinquer, et durant 
toute l›année en cas de fatigue 
ou pour renforcer le système 
nerveux (en cas de préparation 
à un examen ou de période de 
stress par exemple)», précise la 
naturopathe.

Quels sont les bienfaits de la 
gelée royale ?

La gelée royale a de multiples 
effets positifs sur notre santé.
► Elle renferme entre 13 et 18 
% de protéines, environ 15 % 
de glucides et entre 3 et 6 % de 

lipides.
► Elle est également source 
de minéraux comme le zinc, 
le silicium, fer, le calcium, le 
potassium,
► Elle contient toutes les 
vitamines du groupe B, ainsi 
que des antioxydants. «Grâce 
au magnésium et aux vitamines 
B3 et B5 qu’elle contient, 
trois indispensables au bon 
fonctionnement de notre système 
nerveux et régulateur de la 
production d’adrénaline, la gelée 
royale nous aide à mieux faire 
face au stress, joue un rôle dans 
notre bonne humeur et améliore 
notre sommeil», précise Aude 
Véret.
► Grâce à cet excellent cocktail 

nutritionnel, la gelée royale est 
la bête noire des virus car ces 
nutriments agissent en synergie 
pour stimuler nos défenses 
immunitaires et aider notre 
organisme à lutter contre les 
infections.
► Elle est aussi un atout pour 
contrer la fatigue physique et 
stimuler nos petites cellules 
grises.
► Cette substance est également 
réputée pour retarder les effets du 
vieillissement, permettant ainsi 
de préserver la jeunesse de la 
peau, des cheveux et des ongles.
► Enfin, elle réduirait les 
symptômes de la ménopause.
Comment faire une cure de gelée 
royale ?
Idéalement, la gelée royale se 
consomme le matin à jeun, c’est-
à-dire avant le petit-déjeuner. Les 
gélules et les ampoules doivent 
être conservées dans un endroit 
frais et sec. Si vous l’achetez 
fraiche, contenue dans un petit 
pot en verre, elle est à conserver 
au réfrigérateur entre 0 et 5°C.
Quelle est la durée d’une cure 

de gelée royale ?
Entre un et deux mois, selon 
la forme de la gelée royale. A 
prendre chaque matin.
Posologie

Si vous la prenez pure, la 
posologie est de 300 à 700 
mg (soit une tête d’épingle de 
produit) à prendre chaque jour 
pendant un mois environ. Sa 
saveur est un peu acide et pourrait 
déplaire à certains. Une astuce 
: prenez un verre de jus de fruit 
juste après ou mélangez-la à une 
cuillerée de miel, aux propriétés 
antibactériennes. La posologie 
de la gelée royale lyophilisée est 
entre 100 et 250 mg par jour à 
prendre durant 4 à 6 semaines.

Pour qui ?
La gelée royale peut être 
consommée par tous. «Les 
personnes âgées y trouveront en 
particulier un excellent stimulant 
des capacités cognitives et de 
l’énergie, sans interaction avec 
d’autres traitements en cours 
éventuels», assure la spécialiste. 
Toutefois, il est recommandé 
d’attendre l’âge de 5 ans avant 
d’en donner aux enfants et les 
femmes enceintes et allaitantes 
demanderont l’avis de leur 
médecin traitant avant de faire 
une cure.
Contre-indications
La gelée royale est à éviter en 
cas d’allergie aux pollens et aux 
piqûres d’abeille.

La poche à douille est un ustensile 
indispensable en pâtisserie. 
Comment la fabriquer soi-même? 
Découvrez tous nos conseils pour 
faire votre poche à douille à la 
maison !
La poche à douille (ou poche 
pâtissière) est un sachet de forme 
conique utilisé pour garnir ou 
fourrer un plat ou un dessert 
mais bien pratique pour faire des 
chouquettes par exemple. Mais 
comment faire quand on n’a 
pas de poche à douille ? Pas de 
panique ! Il existe de nombreuses 
solutions pour remédier à ce 
problème tout en utilisant des 
objets que l’on possède dans sa 
cuisine. Découvrez vite comment 
fabriquer une poche à douille à la 
maison. 
Comment faire une poche à 
douille avec un sac plastique ?
Si vous ne possédez pas de 
poche à douille, il est possible 
d’en réaliser une avec un sac en 
plastique. Pour cela, coupez les 
deux anses du sac. Vous obtenez 
ainsi une poche rectangulaire. 
Vous pourrez la remplir avec 
votre préparation et l’orienter 
d’un seul coté en enroulant 
l’excès de plastique autour de 
votre main. En revanche, il 
est préférable de vous munir 

d’un embout que vous viendrez 
placer sur l’un des angles de la 
poche à douille. Absolument 
indispensable, il vous permettra 
de maitriser la pression et d’être 
le plus précis possible. 

Comment faire une poche à 
douille avec embout ?

Il vous manque un embout pour 
votre poche à douille ? Là aussi, 
sachez qu’il existe des solutions 
très efficaces pour finaliser votre 
plat. 
Tout d’abord, vous pouvez 
choisir de réaliser un embout 
avec un bouchon de bouteille en 
plastique de forme plate.
Pour commencer, découpez 
le goulot d’une bouteille en 
plastique, juste en dessous de 
l’anneau de sécurité.  
Dévissez le bouchon en plastique 
et placez-le devant vous.
A l’aide d’un couteau dont vous 
aurez chauffé la lame, réalisez 
des entailles pour faire une étoile.
Vous obtenez ainsi une douille 
cannelée. 
Munissez-vous de votre poche 
à douille et coupez le bout d’un 
angle. 
Faites passer le goulot en 
plastique de l’intérieur vers 
l’extérieur pour qu’il ressorte par 
l’angle découpé.  

Vissez le bouchon en plastique 
sur le goulot. 
Vous pouvez également 
reproduire cette technique avec 
un bouchon de bouteille en 
plastique de type «sport «. 
Commencez par détacher 
le capuchon qui recouvre le 
bouchon. 
Découpez un angle de la poche à 
douille et faites passer le bouchon 
par l’intérieur afin qu’il ressorte.
Bouchez votre embout avec le 
capuchon découpé au préalable. 
Votre embout est ainsi refermé et 
vous permet de remplir la poche à 
douille sans que la préparation ne 

salisse le plan de travail.
Comment faire une poche 
à douille avec un sachet de 

congélation ?
Si vous cherchez une solution 
ultra simple et rapide pour réaliser 
une poche à douille, pensez au 
sachet de congélation.
Saisissez votre sachet de 
congélation.  
Rabattez les bords autour de votre 
main afin de former un puit. 
Déposez votre préparation à 
l›intérieur du sachet. 
Ramenez tout le contenu dans un 
coin. 
Découpez le coin du sachet à 

l’aide d’une paire de ciseaux.
Comment faire une poche à 
douille avec du papier sulfurisé ?
Enfin, sachez qu›il est possible de 
réaliser une poche à douille avec 
du papier cuisson aussi appelé 
papier sulfurisé. 
Placez la feuille de papier devant 
vous. 
Découpez un carré à l›aide d›une 
paire de ciseaux.
Rabattez les deux angles opposés 
afin d’obtenir un triangle et 
marquez le pli.
Découpez la feuille en suivant le 
pli afin d’obtenir deux triangles.
Conservez un triangle et 
enroulez-le sur lui-même afin de 
former un cornet plutôt serré.
Rabattez l’excès de papier à 
l’intérieur.
Remplissez la feuille avec la 
préparation et découpez le bout 
du cornet à l’aide d’une paire de 
ciseaux.
Vous voilà maintenant en 
capacité de réaliser n›importe 
quelle recette pour laquelle une 
poche à douille est nécessaire 
sans même en avoir dans le tiroir 
de la cuisine. Si vous voulez 
vous entraîner, jetez un œil à nos 
recettes plus haut dans la page.

Cure de gelée royale 

bienfaits, durée, c’est maintenant !

Comment faire une poche à douille ?
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 Une exposition du plasticien 
autodidacte Djamel Eddine 
Mebrek, mettant en avant, 
par la peinture, l’histoire et le 
patrimoine culturel algérien, 
se poursuit a Alger jusqu’au 18 
décembre.
Intitulée «La magie du patrimoine 
algérien», l’exposition réunit 
une quinzaine de tableaux de 
différents formats, mettent 
en exergue des éléments du 
patrimoine national, suggéré à 
travers des portraits, paysages et 
lieux porteurs d’histoire.
En couleurs ou en noir et blanc, 
les oeuvres de l’artiste portent 
un regard sur des personnalités 
et scènes de mémoire comme ce 
café maure de la Casbah d’Alger, 
la femme en haïk, costume 
traditionnel féminin porté en 
Algérie, ou encore ces portraits 

d’importantes figures historiques 
comme Mustapha Benboulaid et 
l’émir Abdelkader.
L’exposition donne à voir aussi 
des toiles représentant un cavalier 
(chasseur), authentiquement 
vêtu, une scène de vie dans 
le désert montrant le cortume 
typique des touareg, ou encore 
ce paysage de Kabylie, mettant 
en scène le travail agricole des 
femmes de la région.
Le public est invité également 
à découvrir ces toiles qui font 
revivre des expressions du 
patrimoine culturel immatériel 
comme la «fantazia», grande 
démonstration équestre festive 
très pratiquée dans de nombreuses 
régions du pays, et revisiter des 
lieux et monuments historiques 
comme le palais «Dar Aziza» et 
la célèbre mosquée «Ketchaoua» 

dans la Casbah d’Alger.

Animé par la passion et la 

volonté de faire revivre des traits 

du patrimoine national, Djamel 

Eddine Mebrek dit «œuvrer par 

l’art, à valoriser et inculquer 

des traditions et pratiques» de 

l’héritage culturel ancestral.

Natif d’Alger, Mebrek Djamel 

Eddine, 32 ans, a participé a 

plusieurs expositions en Algérie 

et à l’étranger notamment en 

Tunisie, en Egypte et en Turquie 

où il eu a participer à des 

évènements d’arts plastiques.

L’exposition «La magie du 

patrimoine algérien», est visible 

jusqu’au 18 décembre au centre 

commercial City Center, à Alger.

 L’adaptation théâtrale a été pour le 
dramaturge algérien d’expression 
amazighe Mohia (1950-2004) 
un moyen pour s’ouvrir sur le 
monde et sur des idées nouvelles, 
a indiqué mercredi, l’enseignant 
universitaire au département de 
langue et culture Amazighes de 
l’université de Tizi-Ouzou, Dr 
Saïd Chemakh.
«L’adaptation et la traduction de 
différents genres littéraires en 
Tamazight dans le variant Kabyle, 
était pour Abdellah Mohand-
Ouyahia, connu sous le nom de 
Mohia, un moyen d’ouvrir la 
société sur l’universel», a souligné 
l’universitaire, à l’occasion de 
l’anniversaire de la disparition du 
dramaturge (7 décembre 2004).
Dr Chemakh a relevé que Mohia, 
qu’il avait personnellement connu, 
pensait que «tout ce qui a été écrit 
par les autres peut être interprété 
en tamazight. Il jugeait nécessaire 
de procéder à un renouvellement 

des idées au sein de la société».
«Son plus grand souci était de 
traduire le maximum d’œuvres 
(pièces théâtrales, poèmes, essais) 
pour transmettre les idées et 
les expériences vécues par des 
peuples à travers le monde, à sa 
société», a-t-il dit.
C’est dans cette démarche que 
le dramaturge avait adapté, en 
Tamazight, des œuvres littéraires 
produites par des Allemands, des 
Français, des Russes, des Chinois 
et des Anglais, entre autres, a-t-
il ajouté, relevant que l’une de 
ses premières adaptations était 
«Morts sans sépulture» de Jean 
Paul Sartre.
Des œuvres exceptionnelles avec 
des adaptations contextualisées
 Mohia, a relevé Said Chemakh, 
pensait que «les expériences 
humaines sont les mêmes 
et méritent d’être partagées 
et connues par sa société. 
L’adaptation théâtrale lui a permis 

de le faire et avec un génie tel 
que l’on penserait qu’il avait fait 
dans la création plutôt que dans 
l’adaptation».
Ce «génie» vient du fait que 
Mohia n’avait pas négligé un 
aspect important dans toute 
entreprise d’adaptation, et qui 
est la contextualisation, a-t-il 
observé.
«En plus de l’utilisation d’une 
langue très imagée, avec recours 
aux proverbes, dictons et autres 
outils esthétiques de la langue, 
comme celle parlée par nos grands 
parents, Mohia avait fait le choix 
d’utiliser une langue accessible à 
tous ou une langue du peuple», 
a-t-il souligné.
Il cita l’exemple de la pièce «Si 
Nistri», adaptée à partir de «La 
Farce de Maître Pathelin», d’un 
auteur anonyme du 17ème siècle. 
Pour les besoins de l’adaptation 
de cette œuvre, il a dû créer un 
personnage, «Si Tadire», qui 

n’existe pas dans «la Farce de 
Maître Pathelin «, réussissant 
ainsi à produire une œuvre qu’on 
penserait inspirée du vécu réel de 
la société kabyle, a-t-il observé.
Aussi, Mohia demeure non 
seulement un «symbole» et 
une «référence» du théâtre 
d’expression amazighe, mais 
«il a surtout jeté les bases 
de l’adaptation théâtrale en 
produisant pas moins de 22 
œuvres exceptionnelles», estime 
Said Chemakh.
Outre l’adaptation, Mohia a 
aussi écrit ses propres pièces 
dont «Thattanouts n’Ganouche 
lakoudh wayethmas» dont il avait 
remis le manuscrit, en 1988, à la 
troupe théâtrale estudiantine de 
Oued Aissi, «Maghres» dont Said 
Chemakh faisait partie, a-t-on 
appris de cet universitaire. Une 
œuvre qui n’a jamais été montée, 
tout comme d’autres pièces 
écrites par Mohia, a indiqué 

l’universitaire.
De l’avis de nombreux 
universitaires, Abdellah Mohia 
a été, dans son oeuvre, à la 
fois adaptateur, créateur et 
innovateur. Pour ramener vers 
le Kabyle les œuvres des autres 
cultures, il a utilisé plusieurs 
procédés, recourant aux locutions, 
proverbes, anecdotes, paraboles 
ou fables en kabyle, pour adapter 
l’idée.
Abdellah Mohand Ouyahia 
est né le 1er novembre 1950 à 
Azazga (Tizi-Ouzou). Parmi ses 
œuvres, «Si Pertuff», adaptation 
de la pièce «Tartuffe» de Molière, 
Muhend Ucaban, adaptation de 
«Le ressuscité» de Lu Sin, «Am 
win Yettrajun Rebbi», adaptée 
de la pièce de Samuel Bekett 
«En attendant Godot», et «la 
jarre» de Luigui Pirandello. Il 
a été, également, l’auteur de 
poèmes interprétés par plusieurs 
chanteurs.

Sara Boueche

Le célèbre interprète de 
musique chaâbi, Aziouz 
Raïs est décédé samedi 

soir à Alger, à l’âge de 68 ans, 
a-t-on appris auprès de sa famille.
Né en 1954, Aziouz Raïs a 
fait partie d’une génération de 
chanteurs chaâbi qui ont connu 
un grand succès dès le début des 
années 1970.
Aziouz Rais est mort et avec lui 
une partie de cet art populaire 
qui continue de bercer la vie de 
la veille cité. Artiste accomplit  
dès l’âge de 15 ans, il maîtrisait 
son art sans avoir fréquenté 
une grande école ou un maître 
Chaabi, virtuose au mondole il 

s’imposera comme chef d’un 
orchestre chaabi dès 18 ans. il 
interprétera et composera des 
chansons et Qsids mémorables 
et résistera surtout à la déferlante 
intégriste des années 80 qui 
cassera quand même son elan 
d’artiste exceptionnel. Son 
répertoire est très riche. Mais, 
en plus de ses célèbres chansons 
telles que «wine hiya El maktouba 
liya», «Falestine» et «Ghania», 
c’est probablement son tube 
«Alik El Hana wa Dhamane, ma 
tzidi tchoufi khayali» incarne le 
plus sa personnalité, son art et 
exprime le mieux son immense 
talent.

Le plasticien Djamel Eddine Mebrek expose ses œuvres à Alger

Mohia: l’adaptation théâtrale pour s’ouvrir sur le monde

Le chanteur chaâbi Aziouz Rais n’est plus
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En recevant leur 
prestigieuse récompense 
samedi à Oslo, les lauréats 

ukrainien, russe et bélarusse du 
Nobel de la paix ont appelé à ne 
pas baisser les armes contre la 
guerre «folle et criminelle» que 
Vladimir Poutine a lancée en 
Ukraine.
Issus des trois principaux Etats 
protagonistes du conflit, le 
Centre ukrainien pour les libertés 
civiles (CCL), l’ONG russe 
Memorial, dissoute sur ordre de 
la justice, et le militant bélarusse 
Ales Beliatski, emprisonné dans 
son pays, ont été couronnés pour 
leur engagement en faveur «des 
droits humains, de la démocratie 
et de la coexistence pacifique» 
face aux forces autoritaires.
«La paix pour un pays attaqué 
ne peut être atteinte en déposant 
les armes», a déclaré la cheffe du 
CCL, Oleksandra Matviïtchouk. 
«Ce ne serait pas la paix, mais 
l’occupation».
Créé en 2007, le CCL documente 
les crimes de guerre commis par 
les troupes russes en Ukraine: 
les tortures et les assassinats, 
les destructions d’immeubles 
d’habitations, d’églises, 
d’écoles et d’hôpitaux, les 
bombardements des couloirs 
d’évacuation, les déplacements 
forcés de population...
Conséquence des bombardements 
sur les infrastructures 
énergétiques ukrainiennes, Mme 
Matviïtchouk a écrit son discours 
de remerciement pour le Nobel 
à la lueur d’une bougie, a-t-elle 
confié à l’AFP lors d’un entretien 
avant la cérémonie.
En neuf mois d’invasion russe, 
«plus de 27.000 épisodes» 

de crimes de guerre ont été 
dénombrés, selon elle, et c’est 
«seulement le sommet de 
l’iceberg».
«La guerre transforme les gens 
en nombres. Nous devons 
redonner un nom à toutes les 
victimes de crimes de guerre», 
a-t-elle souligné.

«Ambitions impériales» de 
Poutine 

La voix étranglée par l’émotion 
dans son discours à l’Hôtel de 
ville d’Oslo, paré de fleurs rouges 
de Sibérie, Mme Matviïtchouk a 
de nouveau appelé à la création 
d’un tribunal international pour 
juger «Poutine, (son allié, le 
dirigeant bélarusse Alexandre) 
Loukachenko et d’autres 
criminels de guerre».
«Cette année, pour la première 
fois, la langue de l’Ukraine, 
notre langue ukrainienne, a été 
entendue» à Oslo, s’est réjoui le 
président ukrainien Volodymyr 
Zelensky, dans son allocution 
quotidienne. «Je félicite Mme 
Oleksandra, ses collègues et tous 

les défenseurs ukrainiens des 
droits de l’homme».
Le colauréat russe, le président 
de Memorial, Ian Ratchinski, 
a quant à lui dénoncé les 
«ambitions impériales» héritées 
de l’URSS qui «fleurissent 
toujours aujourd’hui».
La Russie de Vladimir Poutine 
a détourné le sens historique de 
la lutte antifasciste «au profit de 
ses propres intérêts politiques», 
a-t-il dit.
Désormais, «résister à la Russie 
équivaut à du fascisme», a-t-il 
déploré.
Une dénaturation qui fournit 
«la justification idéologique à 
la guerre d’agression folle et 
criminelle contre l’Ukraine», 
a-t-il affirmé, malgré les 
sévères sanctions prévues par 
Moscou pour ceux qui critiquent 
publiquement son «opération 
militaire spéciale».
Fondée en 1989, Memorial a 
oeuvré pendant des décennies 
à faire la lumière sur les crimes 
commis sous Staline et préserver 

la mémoire de ses victimes, puis 
à collecter des informations sur 
la violation des libertés et des 
droits en Russie.
Dans un contexte de musèlement 
de l’opposition et des médias, 
l’ONG a été dissoute fin 2021 
par la justice russe, qui a aussi 
ordonné la saisie de ses bureaux 
à Moscou le 7 octobre, le soir 
même de l’attribution du Nobel.
«Aujourd’hui, le nombre de 
prisonniers politiques en Russie 
est supérieur à leur nombre total 
dans toute l’Union soviétique 
au début de la période de la 
perestroïka dans les années 
1980», a noté M. Ratchinski.
«Internationale des dictatures»
Le troisième lauréat du Nobel, 
Ales Beliatski, père de l’ONG 
de défense des droits humains 
Viasna, est incarcéré depuis 
juillet 2021.
Dans l’attente d’un procès où 
il encourt jusqu’à douze ans 
de prison pour «contrebande» 
d’espèces au profit de 
l’opposition au régime répressif 

de M. Loukachenko, le militant 
de 60 ans n’a pas été autorisé 
à transmettre un discours de 
remerciement pour le Nobel.
Son épouse Natalia Pintchouk, 
qui le représentait à la cérémonie, 
n’a pu que répéter quelques-
uns de ses mots, notamment 
ses appels à se dresser contre 
«l’internationale des dictatures».
En Ukraine, la Russie vise à 
établir «une dictature vassale, 
la même chose que le Bélarus 
d’aujourd’hui, où la voix du 
peuple opprimé est ignorée, avec 
des bases militaires russes, une 
énorme dépendance économique, 
une russification culturelle et 
linguistique», a dit M. Beliatski, 
par la voix de sa femme.
A Stockholm, où sont remis les 
autres Nobel, l’autrice française 
Annie Ernaux a reçu le même 
jour son prix en littérature, de 
même que l’ancien chef de la 
Réserve fédérale américaine, 
Ben Bernanke, couronné en 
économie, et un autre Américain, 
Barry Sharpless, qui a décroché le 
prix de chimie pour la deuxième 
fois.
Renouant avec une tradition 
suspendue ces deux dernières 
années à cause du Covid, 
les lauréats ont ensuite été 
célébrés dans la soirée lors d’un 
somptueux banquet réunissant 
quelque 1.500 convives à l’Hôtel 
de ville de Stockholm.
Dans son discours de 
remerciements, Annie Ernaux, 
82 ans, a rendu hommage au 
géant français des lettres Albert 
Camus, nobélisé il y a 65 ans, 
disant sa «gratitude» de figurer 
au palmarès à ses côtés.

La littérature française était à 
l’honneur samedi soir en Suède. 
L’écrivaine Annie Ernaux a rendu 
hommage au géant des lettres 
Albert Camus après avoir reçu 
son prix Nobel de littérature à 
Stockholm, 65 ans après l’auteur 
de l’Etranger.
Lors de son discours de 
remerciement lors du grand 
banquet célébrant les lauréats 
2022 dans la capitale suédoise, 
l’autrice de 82 ans a exprimé 
sa « gratitude » d’être inscrite 
au palmarès au côté de Camus, 
Nobel de littérature 1957. « Me 

trouver ici, 65 ans plus tard, me 
laisse dans un profond sentiment 
d’étonnement et de gratitude », a 
déclaré Annie Ernaux devant les 
2.000 invités réunis à l’Hôtel de 
ville de Stockholm.
Première Française à décrocher 
ce Nobel
« Etonnement devant le mystère 
que représentent un chemin de 
vie et une poursuite hasardeuse, 
solitaire, de l’écriture. Gratitude 
de m’avoir permis de rejoindre 
Camus, et ces écrivains disparus 
ou contemporains que j’admire 
», a-t-elle dit. Annie Ernaux, 

première femme française 

à décrocher la récompense 

suprême après 15 Français, a 
également salué « ceux qui ne 

sont pas ici, ces hommes et ces 

femmes qui ont parfois trouvé 

dans mes livres des raisons de 

vivre et de lutter, de se sentir plus 

fiers ». « En récompensant mon 
travail, vous m’obligez à encore 

plus d’exigence dans la recherche 

d’une réalité et d’une vérité 

partageables », a-t-elle estimé, la 

voix empreinte d’émotion.

En recevant le Nobel de la paix, les lauréats ukrainiens 
et russes dénoncent la guerre «folle» de Poutine

Nobel de littérature 

En recevant son prix, Annie Ernaux rend hommage
 à Albert Camus



Lundi 12  Décembre 2022

Télévision22 SeybouSe Times

10h05Ça peut vous arriver
11h35Ça peut vous arriver chez vous
12h40Météo
12h45Le 12.45
13h20L’oeil de Philippe Caverivière
13h35Météo
13h40Scènes de ménages
14h00Un sapin pour deux
15h40La diva de Noël
17h30Incroyables transformations
18h40Tous en cuisine, menus de fêtes avec 
Cyril Lignac
19h45Le 19.45
20h10Météo
20h30Scènes de ménages
21h10Mission travaux : ma maison est un 
chantier
21h55Mission travaux : ma maison est un 
chantier
23h00Mission travaux : ma maison est un 
chantier
23h55Mission travaux : ma maison est un 
chantier

m6

Coup de foudre avant Noël

L’art du crime

Mission travaux : ma maison est un 
chantier 

france 5
10h05Le magazine de la santé
10h59Fraternité générale
11h00La p’tite librairie
11h10Une année chez les manchots
12h05Explorations de l’extrême
13h00Devenir styliste
13h40Le magazine de la santé
14h35Consomag
14h40L’oignon fait la force
15h35Peuples de Papouasie-Nouvelle-Gui-
née
16h30Voyage au coeur du Sahara algérien
17h30L’invité de C dans l’air
17h45C dans l’air
19h00C à vous
20h00C à vous la suite
21h00Sur le front
21h50Sur le front
22h45C ce soir
23h50La p’tite librairie
23h55C dans l’air

10h49My Son

12h23La boîte à questions

12h33En aparté

13h07Clique

13h47Les Bodin’s en Thaïlande

15h21Alexia cuisine la France

16h12Plateaux cinéma coup de coeur

16h14Presque

17h44The Tonight Show Starring Jimmy 

Fallon

18h26La boîte à questions

18h33Clique

19h17Clique

19h58En aparté

20h35En aparté

21h09Paris Police 1905

22h03Paris Police 1905

22h59Le cercle séries

23h51Plateaux cinéma coup de coeur

canal +

tf1 france 2

france 3

11h00Les Feux de l’amour

11h45Petits plats en équilibre

11h50Les douze coups de midi

12h55Petits plats en équilibre

13h00Journal

13h40Petits plats en équilibre

13h45Météo

13h55Une carte d’amour pour Noël

15h40Noël avec l’ambassadeur

17h30Familles nombreuses : la vie en XXL

18h30Ici tout commence

19h10Ici tout commence

19h55Météo

20h00Journal

20h45Tirage du Loto

20h50Petits plats en équilibre

21h00Météo

21h10Coup de foudre avant Noël

22h55New York Unité Spéciale

23h40New York : crime organisé

12h45Ma ville, notre idéal
12h54Météo 2
12h55Journal 13h00
13h40Météo 2
13h45C’est bon à savoir
13h50La p’tite librairie
13h55Ça commence aujourd’hui
15h05Ça commence aujourd’hui
16h15Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h05Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h55Affaire conclue : la vie des objets
18h05Tout le monde a son mot à dire
18h40N’oubliez pas les paroles
19h15N’oubliez pas les paroles
19h55Météo 2
20h00Journal 20h00
20h35Météo 2
20h39Protégeons demain
20h40Basique, l’essentiel de la musique
20h44Masterchef, les recettes !
20h45Un si grand soleil
21h10L’art du crime
22h50L’affaire Kim Wall
23h30L’affaire Kim Wall

12h2512/13 : Journal national
12h55Météo à la carte
14h00Rex
14h45Rex
15h30Rex
16h14Fraternité générale
16h15Duels en familles, le match des 
régions
16h50La p’tite librairie
17h00Slam
17h45Questions pour un champion
18h2819/20 : Météo régionale
18h29C’est bon à savoir
18h30Le 18h30
18h5018h30, la suite
19h0019/20 : Journal régional
19h2419/20 : Météo régionale
19h3019/20 : Journal national
20h00Saveurs de saison
20h20Cuisine ouverte
20h45Tout le sport
21h05Météo
21h10La favorite
23h05Météo
23h10Giono, une âme forte

à 21:05

à 21:05

à 21:05

Vingt ans après sa rencontre avec Joyce, avec qui il a adopté 
Colin et Trisha, Ethan, qui ne parvient pas à gravir les éche-
lons dans son entreprise, se demande ce que sa vie serait 

devenue s’il avait été moins gentil. Un Père Noël, qui l’entend 
formuler ce vœu, l’exauce. Il se réveille un 1er décembre dans la 
peau d’un homme qui a réussi sur le plan professionnel, mais il n’a 
pas fondé de famille. Ethan doit comprendre avant le jour de Noël 
pour quelle raison il se retrouve dans cette réalité afin de pouvoir 
retrouver la sienne, sinon il oubliera son autre existence à jamais.

Emma Wurtz, secrétaire juridique de 25 ans, est retrouvée assas-
sinée dans un studio photo. Un de ses selfies sur les réseaux 
sociaux, qui a été effacé deux heures après sa mort, la montre 

posant à côté d’un tableau d’Edouard Manet, « Chez Tortoni », disparu 
il y a plus de trente ans lors du vol du musée Gardner de Boston. En 
ébullition, Florence sollicite alors l’aide du détective Jean-Louis Mar-
quet, spécialiste des œuvres volées. Une aide qui n’est pas la bien-
venue pour Antoine dont les sentiments pour Florence s’accroissent 
aussi vite que la jalousie.

Les travaux sont parfois un cauchemar dont les propriétaires n’arrivent 
pas à voir le bout. Epaulé par Laurent Jacquet, l’as des chantiers, Sté-
phane Plaza apporte son aide à deux couples en crise. Dans le Val 

d’Oise, les trentenaires Justine et Christophe peinent à venir à bout de 
la rénovation de leur pavillon : ce dernier a été acquis à la hâte après la 
naissance de leur jumelles, qui les a contraints à quitter leur appartement 
parisien. En Seine-et-Marne, Mireille et Pierre, en couple depuis 15 ans, 
manquent d’organisation pour retaper leur maison de village acquise en 
2019. Ils sont au bord de la séparation…



Lundi 12 Décembre 2022 

Magazine 23SeybouSe Times

Après avoir rendu visite à la 
Lune et s’être aventurée 
plus loin dans l’espace 

que tout vaisseau habitable 
avant elle, la capsule Orion de 
la Nasa doit amerrir dimanche 
dans l’océan Pacifique, dernière 
étape de la mission Artémis 1 aux 
enjeux énormes pour l’agence 
spatiale américaine.
La capsule entrera dans 
l’atmosphère terrestre à une 
vitesse de 40.000 km/h, et devra 
supporter une chaleur infernale 
de 2.800°C, soit la moitié de la 
température de la surface du 
Soleil.
L’amerrissage est prévu au large 
de l’île mexicaine de Guadalupe 
à 17H39 GMT (09H39 du matin 
heure locale).
Le succès de cette mission, qui 
aura duré un peu plus de 25 
jours au total, est crucial pour la 
Nasa, qui a investi des dizaines 
de milliards de dollars dans le 
programme américain de retour 
sur la Lune, Artémis, dont le but 
est de préparer un futur voyage 
vers Mars.
Le premier vol test de ce tout 
nouveau véhicule -- sans 
astronaute à bord pour cette fois 
-- est jusqu’ici une vraie réussite.
Mais c’est seulement durant 
les dernières minutes de la 
mission que doit être accompli 
son objectif principal: tester le 
bouclier thermique de la capsule, 
le plus grand jamais construit (5 

m de diamètre).
«Il s’agit d’une pièce essentielle 
pour la sécurité, conçue pour 
protéger le vaisseau et ses 
passagers», a expliqué Mike 
Sarafin, responsable de la 
mission. «Il faut que le bouclier 
thermique marche.»
En 2014, un premier test de la 
capsule avait été réalisé, mais elle 
n’avait alors pas quitté l’orbite 
terrestre, et était donc rentrée 
moins vite dans l’atmosphère 
(environ 32.000 km/h).

Hélicoptères, plongeurs et 
bateaux 

Un navire de la marine 
américaine, l’USS Portland, 
a été pré-positionné pour les 
opérations de récupération de 

la capsule, auxquelles la Nasa 
s’entraîne depuis des années. 
Des hélicoptères et des bateaux 
pneumatiques seront également 
déployés.
Le vaisseau spatial sera d’abord 
freiné par l’atmosphère terrestre, 
puis par une série de pas moins 
de onze parachutes, jusqu’à 
atteindre une vitesse d’environ 
30 km/h au moment de toucher 
l’eau.
Une fois amerri, il sera laissé 
deux heures dans l’eau, soit 
bien plus que si des astronautes 
étaient à bord, afin de collecter 
des données.
«Nous verrons comment la 
chaleur est absorbée par la 
capsule et comment cela affecte 

la température à l’intérieur», a 
détaillé Jim Geffre, responsable 
pour Orion à la Nasa.
Puis des plongeurs y attacheront 
des câbles pour la remorquer 
jusqu’à l’intérieur du navire, dont 
l’arrière sera en partie immergé. 
L’eau sera ensuite pompée, 
permettant que la capsule soit 
lentement déposée sur un support 
prévu à cet effet.
Les opérations devraient prendre 
entre quatre et six heures à partir 
du moment de l’amerrissage.
Le navire prendra ensuite la 
route de San Diego, sur la côte 
ouest américaine, où la capsule 
sera débarquée quelques jours 
plus tard.
Au total, le vaisseau aura 
parcouru plus de 2,2 millions de 
kilomètres dans l’espace, depuis 
son décollage le 16 novembre 
lors du baptême de l’air de la 
nouvelle méga-fusée de la Nasa, 
SLS.
Orion a survolé la Lune 
à seulement quelque 130 
kilomètres de sa surface, et 
s’est aventurée jusqu’à plus de 
430.000 km de notre planète.

Artémis 2 et 3 
Récupérer la capsule permettra 
de recueillir de nombreuses 
données déterminantes pour les 
missions suivantes. D’abord 
en détaillant l’état du vaisseau 
après son voyage, mais aussi en 
analysant les enregistrements 
de capteurs des accélérations 

et vibrations subies à bord, ou 
encore les performances d’une 
veste anti-radiation.
Certains éléments du vaisseau 
doivent en outre être réutilisés 
pour la capsule d’Artémis 2, déjà 
bien avancée.
Cette deuxième mission, prévue 
pour 2024, emmènera un équipage 
jusqu’à la Lune, toujours sans y 
atterrir. La Nasa devrait annoncer 
très prochainement le nom des 
astronautes choisis.
Artémis 3, officiellement 
programmée en 2025, atterrira, 
elle, pour la première fois sur le 
pôle sud de la Lune, où se trouve 
de l’eau sous forme de glace.
Seuls douze hommes, tous blancs, 
ont posé le pied sur la surface 
lunaire grâce aux missions 
Apollo -- pour la dernière fois en 
1972, il y a cinquante ans.
Le programme Artémis doit 
cette fois y envoyer la première 
femme et la première personne 
de couleur.
Le but de la Nasa est d’établir 
une présence humaine durable 
sur la Lune, grâce à une base à sa 
surface et une station spatiale en 
orbite autour d’elle. Apprendre à 
vivre sur la Lune doit permettre 
de tester toutes les technologies 
nécessaires à un voyage de 
plusieurs années vers Mars -- 
peut-être à la fin des années 2030.

Un festival musical peut-
il réduire son impact sur 
l’environnement ? Quinze ans 
après avoir commencé à dire 
au-revoir au plastique, les Trans 
Musicales de Rennes poursuivent 
leur transition et lancent une 
«contribution environnementale» 
pour soutenir des projets verts.
Pour la première fois, le festival 
rennais défricheur de talents, qui 
attend cette année encore plus de 
80 artistes et 50 000 visiteurs sur 
cinq jours, collectera un fonds 
pour compenser l’empreinte 
de CO2 de son public et de ses 
artistes.
Objectif: réunir 60 000 euros. 
La somme correspond à «la 
conversion en euros des 750 
tonnes de CO2 émises par 
les transports des artistes 
et des publics en moyenne 
sur une édition», expliquent 
les organisateurs des Trans 
Musicales.
En lançant cette opération, 
«l’idée c’était de dire qu’on est 
bien conscient que toute action 
humaine, tout événement a 
un coût écologique», souligne 

Xavien Paillat responsable 
développement durable et 
solidaire à l’association des 
Trans Musicales.
Loin derrière les publics des 
gros festivals comme les Vieilles 
Charrues, compenser ce coût 
écologique est néanmoins 
devenu une préoccupation 
incontournable pour les Trans, 
parce que «25% des artistes 
viennent de très loin. On a des 
artistes qui viennent des Etats-
Unis, d’Afrique, du Proche-
Orient...», rappelle Xavier 
Paillat.
Mise en place de navettes, 
restauration écoresponsable, 
végétarienne, interdiction 
du plastique jetable: depuis 
leur création en 1979, les 
Trans Musicales ont pris une 
série d’engagements pour 
le développement durable, 
décrochant dès 2008 un label 
Green’n’Clean de l’association 
de festivals européens Yourope.
Ont aussi été mises en place des 
actions solidaires à destination 
des personnes hospitalisées ou en 
situation de handicap et depuis 

2019, en matière de prévention 
contre les violences sexistes, 
sexuelles et le harcèlement.
Sans changer le projet artistique 
mais pour «continuer à rendre 
possible cette rencontre», M. 
Paillat estime que «le mieux, 
c’est de compter l’empreinte 
carbone, pour se rendre compte 
de la réalité des choses».
Concrètement les festivaliers 
pourront contribuer à cette 
cagnotte, à l’achat du billet, 
en faisant don de leur gobelet 
consigné ou de leur crédit de 
consommation (cashless).
La contribution 
environnementale n’est pas 
nouvelle dans un festival. La 
formule a déjà été expérimentée 
l’année dernière au festival de 
Cannes où chaque festivalier 
devait régler une contribution de 
20 euros.
Une aide aux fermes biologiques
In fine, l’argent sera reversé 
intégralement à des organismes 
agissant pour la réduction des 
émissions de carbone.
Pour Emilie Crouzard, 
coordinatrice à l’association 

Terre de liens Bretagne, l’un des 
projets retenus, cette aide «est 
vraiment la bienvenue».
L’association qui accompagne 
en moyenne chaque année 4-5 
agriculteurs dans la création 
de fermes biologiques, espère 
accompagner deux nouveaux 
agriculteurs l’année prochaine.
Ce don «va nous aider à nous 
projeter vers plus d’actions, 
à dynamiser sur l’agriculture 
biologique», se réjouit Emilie 
Crouzard. C’est aussi «un moyen 
de transmettre notre message à 
un public qui n’est pas habitué, 
de sensibiliser sur l’alimentation 
locale», estime-t-elle.

Du côté des autres organismes, 
les Compagnons bâtisseurs de 
Bretagne, une association de 
lutte contre le mal logement 
et la précarité énergétique des 
personnes vulnérables, on se 
réjouit aussi de ce soutien.
Selon Laurence Duffaud, 
directrice régionale de 
l’association interrogée par 
l’AFP, le message selon lequel «je 
compense ce que j’ai pu générer 
en empreinte carbone» est une 
«démarche très intéressante».
La contribution environnementale 
pourrait toutefois avoir une 
limite: que les dons ne soient pas 
au rendez-vous.

Le vaisseau Orion revient sur Terre après son voyage 
autour de la Lune

Trans Musicales 

Les petits euros des festivaliers financeront
 des projets verts
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La Direction générale 
de la Sûreté nationale 
(DGSN) a dévoilé, 

mercredi, les détails d’un 
plan criminel, ourdi depuis 
le Maroc, lié à une affaire 
d’exploitation sexuelle 
d’élèves du cycle primaire sur 
le réseau social Facebook.
Un reportage, diffusé par la 
Télévision publique, appuyé 
de témoignages des suspects 
impliqués dans cette affaire, 
évoque les détails de cette 
opération systématique qui 
remonte au mois de novembre 
dernier lorsque les éléments 
du Service central de lutte 
contre la cybercriminalité 
de la DGSN ont détecté une 
activité criminelle grave.
Cette activité vise à attenter 
à l’intégrité physique et 
psychologique des enfants 
à travers la création, le 16 
novembre dernier, de groupes 
sur Facebook ciblant les 
enfants du cycle primaire, un 
grave précédant.
Les enquêtes lancées ont 
permis l’indentification de 
20 suspects âgés de 18 à 29 
ans activant au sein d’un 

réseau international dont 11 
administrateurs, 7 membres 
et 2 individus du Royaume 
du Maroc.          
Chargés de la gestion de 
ces groupes et la diffusion 
de contenus à caractère 
licencieux, ces deux 
individus tiraient les ficelles 
de ce plan odieux.
Après l’identification et la 
localisation des individus 
impliqués dans cette affaire, 
les services concernés ont 
procédé au démantèlement 

de ce réseau et la fermeture 
de tous les groupes dans un 
temps record.
En coordination avec les 
juridictions, 16 suspects 
ont été arrêtés et déférés 
devant la justice pour 
tentative d’atteinte à la vie 
privée d’enfants à travers la 
diffusion de photos et de textes 
sur Facebook susceptibles 
de leur nuire, incitation de 
tiers à les exploiter et leur 
émersion dans des questions 
contraires aux mœurs et à 

l’ordre public.    
Dans son témoignage le 
suspect répondant aux 
initiales «H.B» a avoué avoir 
été contacté par le titulaire 
d’un compte personnel 
sur Facebook sous le 
pseudonyme «Florya» pour 
lui proposer de devenir 
l’administrateur d’un groupe 
sans divulguer sa nationalité 
marocaine et de publier des 
contenus immoraux. Un 
autre suspect répondant aux 
initiales «A.S» a demander 

des excuses aux parents des 
enfants.
Le bureau de l’Organisation 
internationale de police 
criminelle (Interpol) en 
Algérie a intensifié ses 
signalements sur ces faits 
graves alors que celui au 
Maroc n’a pas réagi, selon le 
reportage.
Les enquêtes techniques 
effectuées sous la supervision 
des juridictions compétentes 
ont permis d’identifier et 
d’arrêter les mis en cause à 
travers 14 wilayas du pays, 
tout en localisant deux autres 
individus activant au sein de 
ce réseau depuis le Maroc, 
ayant usurpé des identités 
pour laisser croire qu’ils 
étaient algériens, a révélé, 
lundi, un communiqué de la 
DGSN.
La DGSN a lancé un appel 
aux parents dont les enfants 
ont été victimes de pratiques 
similaires à se rendre aux 
postes de police sur le 
territoire de la République 
pour déposer plainte ou faire 
leur déposition.

Le service central de 
lutte contre le crime 
organisé relevant de la 

Direction générale de la Sûreté 
nationale (DGSN) a procédé 
au démantèlement d’un réseau 
criminel composé de 5 individus 
impliqués dans des affaires 
d’escroquerie, de blanchiment 
d’argent et d’usurpation 
d’identité, a indiqué samedi 
un communiqué des mêmes 
services.
Menée sous la supervision du 
Procureur de la République près 
le tribunal de Sétif, l’opération 

a permis de récupérer deux 
(2) chèques d’un montant de 
37.000.000 DA et 5.999.000 
DA en liquide, outre la saisie 
de 3 véhicules», précise le 
communiqué.
Les mis en cause, âgés entre 31 
et 59 ans, présentés devant le 
procureur de la République, sont 
poursuivis pour «constitution 
d’une bande de malfaiteurs, 
escroquerie, blanchiment de 
revenus criminels, usurpation 
d’identité et menace de 
diffamation», conclut le 
communiqué.

Dix (10) personnes 
ont trouvé la mort 
et 363 autres ont été 

blessées dans 324 accidents 
corporels de la circulation 
survenus en zones urbaines 
durant la période allant du 
29 au 5 décembre, a indiqué 
jeudi un communiqué de 
la Direction générale de la 
Sûreté nationale (DGSN).
Comparativement aux 
chiffres enregistrés durant la 
semaine écoulée, le bilan des 
accidents de la circulation 
fait état d’»une baisse du 
nombre des accidents (-13) 
et de celui des blessés (-31), 
tandis que le nombre des 
morts a augmenté (+02)», a 
précisé le communiqué.
Selon les mêmes données, 
«le facteur humain demeure 

la principale cause de ces 
accidents (+96%), en raison 
notamment du non-respect 
du code de la route et de 
la distance de sécurité, de 
l’excès de vitesse, de la 
fatigue, du manque de 
vigilance au volant et 
d’autres facteurs liés à l’état 
du véhicule», ajoute le 
communiqué.

La DGSN a réitéré son 
appel aux usagers de la voie 
publique au «respect du Code 
de la route et à davantage 
de vigilance et de prudence 
lors de la conduite», 
rappelant les numéros vert 
15-48 et de secours (17) 
mis à la disposition des 
citoyens 24h/24h, conclut le 
communiqué.
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Les détails d’un plan criminel ourdi depuis le Maroc 
ciblant les enfants sur Facebook dévoilés

Démantèlement d’un 
réseau criminel de 

blanchiment d’argent

Accidents de la circulation en zones urbaines:

10 morts et 363 blessés 
en une semaine


